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 الكلامم أقساالقواعد: 
  في البيت التالي: أقسام الكلام مع ج  ت  

 كلامُنا لَفْظٌ مُفيدٌ كاسْتَقِمْ 
 

 اسمٌ وفِعْلٌ ثمَّ حَرفٌ الكَلِم  
 

 إذن، الكلام في العربية اللغة يتألف من ثلاثة أقسام هي: )اسم( و)فِع ل( و)حَر ف(  
 القسم الاول

 محسوس أو غير محسوس . هو كلمةٌ دالة على معنى: الاسم
 )الطير، النمل، سليمان، داود، الكتاب، المدرسة( .  المحسوس:

 )الوفاء، الشجاعة، الكرم، البطولة( .  غير محسوس:
 مث ل: )محمّد، علي، سليمان، داود( . ويكون الاسم للإنسانِ 
 مثل: )ه د هد، أَسد، فيل، نمر، بقرة( . ويكون الاسم للحيوان

 مثل: )سفينة، بيت، سيارة، كتاب، مدرسة( .  جماداتويكون الاسم لل
 علامات الاسم

 للاسم علامات ي عرَف  بها وهي: 
د ، المؤمنين، الناس، الفضل، المبين، الجن،  :دخول أداة التعريف )ال( عليه -1 مثل )الحم 

 الانس، الطير، النمل( . 
( ر  ( )على كثيمثل: )للِ  ء، في(أن  يكون مجروراً بأحد أحرف الجر )اللام، على، من، البا -2

 كَ( . دِ كَ( )في عباتِ ها( )برحملِ شيء( )مِن  قو  ل  هِ( )من كدِ )مِن  عبا
(،  )ولقد آتينا داودَ وسليمانَ ةٌ مثل قوله تعالى )قالت  نمل دخول التنوين في آخر الاسم . -3

لنا على كثياً عِل م  ( . ر  (  )فضَّ
 
 
 

 الوحدة الأولى : )من نعم الله تعالى(  
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 التنوين هو عبارة عن:  فائدة:
 ( .دٌ . مثل: )جاء محمضمتان فوق الحرف الاخير من الاسم -أ
 ( . اً . مثل )رأيت محمدفتحتان فوق الحرف الاخير من الاسم  -ب
 ( . د  . مثل )سلّمت  على محم كسرتان تحت الحرف الاخير من الاسم -ج

والكسر  يجب عليك عزيزي الطالب التفريق بين تاء الفاعل وهي تاء متحركة بالضم والفتح فائدة:
 ( .ت  وتاء التأنيث الساكنة وهي تاء ساكنة )

: )اشتريت  عقداً لأختي فأثنت  عليه( . وردت التاء مرتين، استخرجهما مبينا تقول   اختبر نفسك:
 نوعهما . 

 

 القسم الثاني: الفعل
 هو كلمة تدلُّ على حَدَث  مقترن  بزمن معين .  الفعل:

 الفعل على ثلاثة اقسام                                    
 

 الفعل الماضي             الفعل المضارع                     فعل الامر            
 –هو الذي يدلُّ على حَدَث  حَصَل وانقضى في الزمن الماضي مثل )قالَ  أولاً: الفعل الماضي:

ت في زمن ماض  قبل زمن أكل( . فهذه أفعال ماضية حدث –شرب  –درس  –نَجَحَ  –تبسَّمَ 
 التكلم 

 علامات الفعل الماضي
وهي تاء تدخل على الفعل الماضي فقط  ولا تدخل على  ،قبوله تاء التأنيث الساكنة )تْ( -أ

 (. ت  وَجَدَ  – ت  عَرَفَ  – ت  دَرَسَ  – ت  الفعل المضارع وفعل الامر . مثل: )قال
نّ الفاعل مؤنث كما في قوله تعالى دخول تاء التأنيث الساكنة على الفعل يعني أ فائدة:
 كلُّ نَف س  مَعَها سائِقٌ وشَهِي د( .  ت  )وجاءَ 
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  (تِ  –تَ  –ت  ) قبوله تاء الفاعل وهي تاء متحركة بالحركات الثلاث -ب
  تاء الفاعل للمخطابة المؤنثة: تِ /قلتاء الفاعل للمخاطب المذكر: تَ / قلتاء الفاعل للمتكلم: ت  قل
 الدرس = للمخاطبة المؤنثة تِ الدرسَ ؟ = للمخاطب / هل كتب تَ لمتكلم/ هل كتبالدرس = ل ت  كتب

 . ثانيا: الفعل المضارع 
هو الفعل الذي يحصل في الحاضر او المستقبل مثل: )يكتب  محمدٌ الدرسَ( يعني الآن . 

 وقولنا: )سيكتب  محمدٌ الدرسَ( يعني في المستقبل 
  علامات الفعل المضارع

كتب  ن –كتب  أَ ( . مثل )أنيتت( وتجمع في كلمة ) –ي  –ن  –وءاً بأحد الاحرف )أ يكون مبد -أ
( . ي –كتب  ت –  كتب 

هذه القاعدة ليست أساسية؛ لأنّ هناك بعض الكلمات تبدأ بأحدِ أحرف )أنيت( لكنها ليست  فائدة:
( فهما فعلا أمر .  –فعلًا مضارعاً مثل )يَمّم    يَسّر 

( )لم يرجع( .  دخول )لم( عليه . -ب ( )لم يكتب  لَد   )لم يَلِد  ولَم  ي و 
عليهِ أحد( و)لن يكتبَ( )لن  يقدرَ  لندخول )لن( عليه مثل قوله تعالى )أيحسب  الإنسان أن   -ج

 يستسلمَ( . 
يذهب  محمدٌ س( للمستقبل البعيد مثل سوف)للمستقبل القريب ( السيندخول أحد الحرفين ) -د

 ذهب  محمدٌ إلى المدرسة ي سوفَ إلى المدرسة / 
إذا طلب منك في السؤالِ الفرق بين جملتين في إحداهما اتصلت )السين( بالفعل  فائدة:

( و)سوف يدرس   المضارع وفي الأخرى اتصلت )سوف( بالفعل المضارع  مثل: )سيدرس  الطالب 
( . في الأولى )السين( للمستقبل القريب وفي الثانية )سوف( للمستقبل   البعيد . الطالب 

 تعرب )السين( و)سوف( حرف استقبال .  فائدة:
 



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

 هو الفعل الذي يحصل في المستقبل، ويدلُّ على الطلب .  ثالثا: فعل الامر:

 برحمتك(  ادخلنيبِعَصاكَ الحَجَر( ) اضرِب  مساكِنَك م( ) ادخلوامثل: )
 واجبَك . اكتب  أيها الطالب  -يا محمد  اجتهد  

 علامات فعل الأمر 
 اجتهد  : نقولها لطلب الدراسة والاجتهاد  –لالته على الطلب: ادرس  د -أ
 لربّكِ واسجدي واركعي مع الراكعين(.  اقنتيقبوله ياء المخاطبة للمؤنثة: قال تعالى: )يا مريم   -ب

 القسم الثالث
هو كلمة لا يكون لها معنى إلا في داخل الكلام، فمثلًا الحرف )على( ليس له معنى  الحرف:

 لكن لو وضعناه في جملة يكون له معنى . وهذه معاني بعض الحروف: و 
 ( حرف يفيد الاستعلاء .علىالكتاب على المنضدة: ) -
 ( حرف يفيد الظرفية فيالمدرس في غرفة المدير: ) -

 لا يدخل حرف على حرف فلا نقول )في إلى(  فائدة:
 ( الباء –في  –اللام  –إلى  –عَنْ  –مِنْ )من حروف الجرّ في اللغة العربية  فائدة:
قبول الفعلين ياء هناك علامة مشتركة بين الفعل المضارع وفعل الأمر وهي: ) فائدة:

 تَكت بينَ( –( )اكت بِي المخاطبة
 

 
 
 

 
 

 تقويم اللسان 

 )سوفَ لَن  أذهبَ( أَم  )لن  أذهبَ( 
: : ) ق ل  ( أو )لنَ أذهبَ( ولا تق ل   لن  أذهبَ(  سوفَ )سوفَ أذهب 

 )ساعَدَ في تطويرِ نَفِسِه( أَم  )ساعَدَ على تطويرِ نفِسِه( 
: : )ساعدَ في تطويرِ نفِسِه( )ساعَدَ على تطويرِ  ق ل   نفِسِه( ولا تَق ل 
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 ( 1التمرين )
 اقرأ النص التالي جيدا وافهم مضمونه، ثم اجب عن الأسئلة: 

ر   جَاءَ  إِذَاقال تعالى: ) ل ونَ  النَّاسَ  وَرَأَي تَ  وَال فَت ح   اللَّهِ  نَص  دِ  فَسَب ح   أَف وَاجًا اللَّهِ  دِينِ  فِي يَد خ   رَب كَ  بِحَم 
تَغ فِر ه    تَوَّابًا( .  كَانَ  إِنَّه   وَاس 

 هات علامة تدل على ان كلمة )جاءَ( فعل ماض .  -أ
 (ما الفرق بين الجملتين الاتيتين ؟ )جاءَ نصرٌ( و )جاءت  فاطمةٌ  -ب
( ؟ وما علامته ؟  -ج ( و)استغفِر   أي نوع من الأفعال )سَبّح 
 كلمة )دِي نِ( هي اسم، ما علامته في النص ؟  -د
 ما نسمي )التاء( في الفعل )رأيتَ( ؟ . -ه
اذا قلنا )سوف يجيء  نصر الل( فأيّ نوع من الأفعال )يجيء( ؟ وما علامته في الجملة ؟ وما  -و

 زمنه ؟ . 
 
 تاء التأنيث الساكنة وتاء الفاعل . قبوله  -أ
 )نصرٌ( اسم مذكر؛ لأنه لم تتصل بالفعل )جاء( تاء التأنيث -ب

 )فاطمة( اسم مؤنث؛ لأنه اتصلت بالفعل )جاء( تاء التأنيث .      
( فعل امر وعلامته: يدل على طلب ويقبل ياء المخاطبة  . -ج ( و)استغفِر   )سبّح 
 جر .  )دين( اسم مجرور سبق بحرف -د
 تاء الفاعل  -ه
 )يجيء( فعل مضارع، علامته انه سبق بـ)سوف(، المستقبل البعيد .  -و

 حل تمرينات اقسام الكلام 

 الجواب 
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 اقرأ النص التالي جيدا وافهم مضمونه، ثم اجب عن الأسئلة: 
ءِ، فمنَ الضروريّ أن  تدخلَ أشعة   )مِن  نِعَمِ الِل علينا الشمس  التي ت ضيء  ما حولَها وتَم دّنا بالدف 

إلى بيوتِنا؛ لأنّها تقتل  الجراثيمَ التي ت سبّب  لنا أمراضًا كثيرةً، فضلًا عن أنّها ت عدُّ مصدرًا أساسيًّا  الشمسِ 
 مِن  مصادرِ الطاقة، فسبحانَ الِل خالقِ الأكوانِ الذي لَم  يخلق  شيئًا عبثاً( . 

 اذا كانت كلمة )تضيء( فعلا فما علامته ؟  -أ
 ؟ وما دليلك على ذلك ؟ .ما نوع الفعل )يخلق(  -ب
 عين ثلاثة احرف وردت في النص، ثم ادخلها في ثلاث جمل مفيدة .  –ج 
 استخرج الكلمات التي دخل عليها التنوين، وبين على ماذا يدل ذلك ؟ . -د
 
 تبدأ بحرف من حروف المضارعة )التاء( .  -أ
 )يخلق( فهل مضارع، لأنه سبق بأداة الجزم )لم( .   -ب
(: خرجَ الطالب  مِن المدرسة . )مِ  -ج  ن 

 )إلى(: ذهبَ الحجّاج  إلى بيتِ الِل الحرام .     
(: الصديق المخلص هو الذي يدافع عن صديقه .       )عَن 
 عبثاً( التنوين علامة من علامات الاسم .  –شيئًا  –أساسيًّا  –مصدرًا  –كثيرةً  –)أمراضًا  -د
 

 

 .مر أة افعالا مضارعة ثم صغ منها أفعال اجعل الأفعال الماضية التالي
 قَرَأ( –شاهَدَ  –قاتَلَ  –شارَكَ  –)دَرَسَ 

 
 
 
 

 (2التمرين )

 الجواب 

 ( 3التمرين )

 الجواب 
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 التنوين
 ( زائدة، نلفظها لكننا لا نكتبها . ن  هو نونٌ ساكنة )

 . نلاحظ أنّ كلّ اسم انتهى بتنوين الضمّ وهي نون تلفظ لكنها لا تكتب .  بٌ كتا – ةٌ مدرس – دٌ محم
  صور التنوين

 للتنوين ثلاث صور 
 دٌ جاءَ محم تنوين الضم: -1
 مجتهدٌ  اً إنّ محمد تنوين الفتح: -2
  د  سلّمت  على محم تنوين الكسر: -3

 ملاحظات حول الموضوع: 
يحذف التنوين من النطق عند الوقف على الكلمة المنونة في حالتي الرفع والجر، ولكن يبقى  -1

 ( عند الوقوف عليها . ة  يلةٌ( ننطقها بسكون كلمة )جميلفي الكتابة، فإذا ق لنا )هذه قصّةٌ جم
( اً يحذف التنوين حين الوقوف عليه في الكلمة المنصوبة مع إبدالهِ ألفاً مثل: )اشتريت  كتاب -2

 ( . انقرأها )اشتريت  كتاب
: من غير الصواب كتابة ألف م نّونة  بعد التاء، فلا يجوز أن نكتب كلمة )مباشرتاً( والصواب -3

 ( . ةً ( . ولا يجوز )إعادتاً( في كلمة )إعادةً )مباشر 
 . (ب  (، بل نقول )الطالبٌ لا يجتمع التنوين مع )ال( التعريف في الاسم فلا نقول )الطال -4
رحى(، اذا  –مستشفى  –فتى  –ربى  –الأسماء المنتهية بالالف المقصورة مثل: )هدى  -5

 –مستشفًى  –ر بًى  –فَتًى  -لذي يسبق الالف )ه دًى اردنا تنكيرها كتبنا التنوين على الحرف ا
 رحًى( .  
(؛ لأن  فائدة: رَن   التنوين لا ي كتب  على شكلِ نون من الخطأ أن  نكتب شكراً )بالنون( هكذا )ش ك 

 الاملاء والخط
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 جب عن الأسئلة الاتية:أ ثمّ  ،ر معانيهالكريم وتدبّ  نيّ آالنص القر  أاقر 
أَل ونَ  وَلَا  كَسَب ت م   مَا وَلَك م   كَسَبَت   مَا لَهَا خَلَت   قَد   أ مَّةٌ  تِل كَ قال تعالى: )  ك ون وا وَقَال وا يَع مَل ونَ  كَان وا عَمَّا ت س 

رِكِينَ  مِنَ  كَانَ  وَمَا حَنِيفًا إِب رَاهِيمَ  مِلَّةَ  بَل   ق ل   تَه تَد وا نَصَارَى أَو   ه ودًا  إِلَي نَا زِلَ أ ن   وَمَا بِاللَّهِ  آَمَنَّا ق ول وا ال م ش 
مَاعِيلَ  إِب رَاهِيمَ  إِلَى أ ن زِلَ  وَمَا س  حَاقَ  وَاِ  س  بَاطِ  وَيَع ق وبَ  وَاِ  َس   النَّبِيُّونَ  أ وتِيَ  وَمَا وَعِيسَى م وسَى أ وتِيَ  وَمَا وَالأ 
ن   مِن ه م   أَحَد   بَي نَ  ن فَر ق   لَا  رَب هِم   مِن   لِم ونَ  لَه   وَنَح    ( .م س 
 النص الكريم ثلاث كلمات، فيها أنواع التنوين .استخرج من  -أ
 هل يجوز دخول التنوين في آخر كلمة )يعملون( ؟ ولماذا ؟  -ب
( ؟  –ج   لماذا لا يدخل التنوين في آخر كلمة )مِن 

 
(  -أ  تنوين الضم: )أ مّةٌ(   تنوين الفتح )هودًا( تنوين الكسر: )أَحد 
 . سماءمختص بالأ نها فعل مضارع والتنوينلا يجوز، لأ -ب
 لأنها حرف جر .  -ج

 
 اعد كتابة الجمل التالية بحسب القواعد التي تعلمتها: 

 .  ن  بهدوءِ  لى الصف  إ بٌ الطال لٌ خيَد   - أ
 الوطن . مقدساتِ  عن   ن  فاعَ دِ  قاتلونَ ي   نا الذينَ بطالِ لأ ن  شكرَ  - ب
 تعالى .  للِ  ن  ضَ رعى والديَّ رِ أ -ج
 
 

 حل تمرينات التنوين 

 (1التمرين )

 الجواب 

 (2التمرين )
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 .  ء  بهدو لصفِّ إلى ا بُ الطال لُ يَدْخ - أ
 عنْ مقدساتِ الوطن . ادِفاع  لأبطالِنا الذينَ يُقاتلونَ  اشكر   - ب
 لِله تعالى . ارِض  أرعى والديَّ  -ج

 

 

ارسم التنوين على ما يجوز فيه التنوين من الكلمات التي كتبت باللون الأحمر، مبينا السبب فيما لا 
 يجوز فيه التنوين في الجمل الاتية: 

 .  نبيهة طالبةت  فاطِمَة عَرَف   -أ
 في الاختبارِ السنويّ .  طالباتنَجَحَت   -ب
 رفيقَه  .  الطَّالِب  التقى  -ج
 . عصابيدِه  فتىرأيت   -د
 
 .  نبيهةً  طالبةً عَرَف ت  فاطِمَة  -أ
 في الاختبارِ السنويّ .  طالباتٌ نَجَحَت   -ب
 )بال( لا ينون .   رفيقَه  . لا يجوز لان المعرف الطَّالِب  التقى  -ج
 .  اعصً بيدِه  ىفتً رأيت   -د
 
 
 
 
 
 
 
 

 الجواب 

 (3التمرين )

 الجواب 
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 النص التقويمي:    
 
 
 
 

 قال عدي بن زيد:             )للحفظ(                
 
 

       
 
  
 
 
 

 

 
 
 

 

 
 
 
 
 

ا تُحدِّثُهُ   اسمَعْ حديث ا كما يوم 
أنْ كيفَ أَبدى إلهُ الخلقِ نِعْمَتَهُ     
ا وماء  ذا عُرانية       كانتْ رياح 

لمةَ السوداءَ فانكشفتْ   فأمرَ الظ  
وبَسَطَ الأرضَ بَسْط ا ثمَّ قدَّرَها     

وجعلَ الشمسَ مِصْر ا لا خفاءَ بهِ 
 مِنْ غيرِ ما حاجة  إلا ليجعلَنا     

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 عَنْ ظهْرِ غيب  إذا ما سائِلٌ سألَا  
 فِيْنا وعرَّفنا آياتِهِ الُأولا 
 وظلمة  لم يَدَعْ فَتْق ا ولا خَلَلا 

عَزَلَ الماءَ عمَّنْ كانَ قَد شَغَلا و 
تحتَ السماءِ سواء  مِثْلَ ما فَعَلا 
بينَ النهارِ وبينَ الليلِ قَدْ فصَلا 
 فوقَ البريّةِ أرباب ا كما فَعَلا 

 

 
 
 ع

 
 بن زيد العبادي  دي

ا في ديوان كسرى، تزوج بهند بنت يرة، وقد كان كاتبً هل الحِ أمن  نصرانيّ  شاعر جاهليّ 
 النعمان بن المنذر . 
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 هو اللفظ الذي تتغير حركة آخره بتغير موقعه الاعرابي . المعرب:

ت  بمحم – دٌ مجته اً إنّ محمد – دٌ مجته دٌ امثلة: محم  المجتهدِ  د  مَرَر 

نلاحظ انّ كلمة )محمد( جاء في الجملة الاولى مرفوعة؛ لأنّها مبتدأ، وفي الجملة الثانية منصوبة 
 لأنّها اسم إنّ، وفي الجملة الثالثة مجرورة؛ لأنّها مسبوقة بحرف جر . 

:  عها الاعرابي وهذا هو )المعرب( . كلمة )محمد( تغيرت حالتها الاعرابية بحسب موق إذن 

 هو اللفظ الذي لا تتغير حركة آخره مهما كان موقعه الاعرابي .  المبني:

جِب ت   –كتابٌ جميلٌ  هذاإنّ  –كتابٌ جميلٌ  هذاامثلة:   الكتابِ  بهذااع 

هما كان ( جاء في حالة الرفع والنصب والجر وقَد  لزمت حالة واحدة لم تتغير مهذانلاحظ انّ كلمة )
 موقعها الاعرابي وهذا هو )المبني( .

 جميع الحروف على اختلافها مبنية .  فائدة:

 الاسماء المبنية:
 هنالكَ( –هناكَ   -ه نا  –اولئكَ   -تلكَ   -ذلكَ   -هؤلاءِ   -هذهِ  –)هذا  اسماء الاشارة: -1

 قال تعالى: )ذلك الكتاب لا ريب فيه هدى للمتقين( . -
 البطحاء وطأته    والبيت يعرفه والحل والحرم هذا الذي تعرف  -

 اللاتي( .  -الذينَ  –التي  -)الذي  الاسماء الموصولة: -2

ال ينَ(  وَلَا  عَلَي هِم   ال مَغ ض وبِ  غَي رِ  عَلَي هِم   أَن عَم تَ  الَّذِينَ  قال تعالى: )صِرَاطَ  -  الضَّ

 الوحدة الثانية )طلب العلم( 
 )المعرب والمبني( قواعد
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تِي - (فَعِ  ن ش وزَه نَّ  تَخَاف ونَ  قال تعالى: )وَاللاَّ  ظ وه نَّ
 إيّاها( . –إيّاه  –إيّاكَ  -إيّاي  -ه م   -هيَ  -هوَ  -أنتِ  –أنتَ   -نحن   –)أنا  الضمائر: -3

 قال تعالى: )إياك نعبد واياك نستعين( .  -
 انا الذي نظر الاعمى الى ادبي   واسمعت كلماتي من به صمم  -

 خَالوَي ه(  –ي ه نفطوَ  –مثل: )سيبويه  بعض الاسماء التي تنتهي بـ)وَي ه( -4
 سيبويه عالم كبير .  -

 جادَ الحقّ( .   -سرّ مَن  رأى   -مثل )جادَ المولى  بعض الأسماء: -5
 جاء جاد الحق .  -

 الحروف كلّها مبنية . والحروف هي:  فائدة:
، إلى، فِي، على، الباء، اللام ...( -  حروف الجر: )مَن 
، كَي، لا( .  - ، لَن   حروف النفي والنصب: )لَم 
، الهمزة( .  -  حرفا الاستفهام: )هَل 

لاحظ ان علامات البناء تختلف من اسم إلى آخر فبعضها يبنى على الضم والآخر على  فائدة:
 الفتح وبعضها على الكسر والأخر على السكون . 

 الافعال المبنية والمعربة
 –نَجَحَ  –سَ دَرَ  –هو فعل يدل على حدث وقع في الزمن الماضي )كَتَبَ  الفعل الماضي: -1

 وَجَدَ( وهذه الافعال جميعها مبنية .  –عَرَفَ 
هو فعل يدل على الحدث في الحاضر والمستقبل ويبدأ باحد احرف )انيت(  الفعل المضارع: -2

( وهذه افعال معربة .  –يدرس   –او يستقبل حرفي )السين( و)سوف( مثل: )يكتب    ينجح 
(  –اجتهد   –انجح   –ادرس   –، مثل: )اكتب  هو الذي يدل على الطلب فعل الامر: -3 اذهب 

 وهي أفعال مبنية . 
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 ما المقصود بالاسم المعرب ؟ أنشئ ثلاث جمل فيها أسماء معربة مختلفة في حركات اعرابها .  -أ
فة في ما الاسم المبني ؟ وما الأسماء المبنية ؟ بينها، ثم أنشئ ثلاث جمل فيها أسماء مبنية مختل -ب

 حركات بنائها . 
 
 هو اللفظ الذي تتغير حركة آخره بتغير موقعه الاعرابي . المعرب: -أ

 أثنيت  على محمد   الجر:إنَّ محمدًا مجتهدٌ   النصب:محمدٌ مجتهد    الرفع:
 هو اللفظ الذي لا تتغير حركة آخره مهما كان موقعه الاعرابي . -ب

 بعض الأسماء سيبويه(  –الضمائر  –لأسماء الموصولة ا –الأسماء المبنية: )أسماء الإشارة 
 أ عجِب ت  بهذا الطالبِ  الجر:إنّ هذا الطالبَ مجتهدٌ   النصب:طالبٌ مجتهدٌ     هذاالرفع: 

 
 

 اضبط اخر كلمة )المعلم( في الجمل التالية، وبين الفرق بينها وبين )هؤلاءِ(: 
 .  يرغب  الم عَلَّم في تفوّقِ هؤلاءِ الطلابِ  -أ
 أسعدَ هؤلاءِ الطلاب  المعلم . - ت
 إنّ هؤلاء الطلابَ يجتهدونَ لمكافأة الم علّم على جهدهِ . -ج
 

 تقويم اللسان 

 عن الموضوع(  م  )تكلّ  :ع( ولا تقلو على الموض م  )تكلَّ  :ل  ق  
 على الشيء( .  دَ كَّ أ) :الشيء( ولا تقل دَ )أكَّ  :ل  ق  

 

 حل تمرينات المعرب والمبني
 (1التمرين ) 

 الجواب 

 (2التمرين )
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 .  الطلابِ  هؤلاءِ  تفوّقِ  في م  الم عَلَّ  يرغب   -أ

 . مَ المعلَّ  الطلاب   هؤلاءِ  أسعدَ  - ت

 . جهدهِ  على مِ الم علّ  لمكافأة يجتهدونَ  الطلابَ  هؤلاء إنّ  -ج

 ة )المعلم( و)هؤلاءِ( الفرق بين كلم

 معربة تتغير حركة اخرها بحسب تغير موقعه الاعرابي .  المعلم:

 مبنية على الكسر لا تتغير حركة اخرها مهما تغير موقعه الاعرابي . هؤلاءِ:

 

 فيما يأتي نصوص وردت فيها أفعال، أوضح المعرب منها والمبني، وبين أنواعها: 

لابنه: )أَعِن  مَنِ استعانَ بِكَ، وأكرِم  ضيفَكَ، فأنّ لك أجلًا لا  من وصية ذي الاصبع العدواني -أ
دَد كَ( .  ن  نفسَكَ عن  مسألةِ أحد  شيئًا، فبذلك يتمُّ س ؤ   يعدوكَ، وص 

 ى يزولاحتّ  يزولَ  نْ أ فْ خَ لا تَ      فيهِ  تَ مْ ما دُ  بالصبحِ  عْ متَّ تَ فَ قال إيليا أبو ماضي:  -ب

 قال السياب:  -ج

 الضئيلا الضوءَ  تتبعُ  لاشتْ وتَ 

 هْ ذكرينَ الذي لا تَ  مسِ ففي الأ نَ قبلي الآأ

 في سفينه كئيبٌ  مصباحٌ  الشطآنَ  أَ ضوَّ 

 فقليلا قليلا   الليلِ  واختفى في ظلمةِ 

 

 الجواب 

 (3التمرين )
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 نوعه الفعل المعرب الفعل المبني ت
 أ
 
 
 
 
 
 ب
 
 
 
ج
  

 أعِنْ 
 استعانَ 
 أكرمْ 
 
 صُنْ 
 
 تمتّعْ 
 
 
 
 تلاشتْ 
 
 اقبلي
 
 ضوّأ
 اختفى

 
 
 
 دوكيع

 
 يتم  
 
 تخَفْ 
 يزول
 يزولا
 
 تتبعُ 
 

 تذكرينه
 
 

 أمر
 ماض
 امر

 مضارع
 امر

 مضارع
 امر

 مضارع
 مضارع
 مضارع
 امر

 مضارع
 امر

 مضارع
 ماض
 ماض

 
 اجعل كل فعل من الأفعال الاتية فعلا معربا مرةً، ومبينا مرة أخرى، كما موضح في المثال: 

 صْ حَرَصَ    يحرِصُ   احْرِ                     
رَعَ  –أن عَمَ  –لَعِبَ  –الأفعال: )طَلَبَ   استفادَ( –استفهمَ  –اعتدَلَ  –ان صرَفَ  –أس 

  
 طَلَبَ         يطلب          اطلب  

 لَعِبَ         يعلب          العب   
 أنعمَ           ينعم          أنعِم  
 أسرعَ          ي سرِع          أسرِع  

 ينصرف        انصرِف  انصرفَ      
 اعتدلَ         يعتدل          اعتدِل  
 استفهمَ        يستفهم         استفهِم  

 استفادَ         يستفيد           استفِد   

 الجواب 

 (4التمرين )

 الجواب 
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 ميز بين الأسماء المعربة والمبنية فيما كتب باللون الأحمر: 

رَاطَ  نَااه دِ قال تعالى: ) -أ تَقِيمَ  الص  تَ  الَّذِينَ  رَاطَ صِ  ال م س   (عَلَي هِم   أَن عَم 
فَع  من   أولَ  جاء في الحديث النبوي الشريف: )إنَّ  -ب  الأمةِ الأمانة  والخشوع( هذهِ شيء  ي ر 
مواضِعَه ، فقيلَ  الشيءَ يضع  هو الذي قيل للإمام علي )عليه السلام(: صف لنا العاقل، فقال: ) -ج

( .، قال: لقد فَعَ الجاهلله، فصِف  لنا   ل ت 
  النسمِ  بارئُ  حبيب ا اصطفاهُ  ها    ثمَّ واحدُ  هوا و رّ طُ  البريةَ  سادَ قال محمد الطهطاوي:   -د
 وصلت الينا .  التيالنحوية  الكتبسيبويه مؤلف اقدم كتاب من  -ه
 يهنئونه .   هناكو  هنامن  الناس  من الحجّ أقبل إليه  أبيحين عاد  -و

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
معرب، وظفه في ثلاث جمل، يكون في الأولى مرفوعا، وفي الثانية منصوبا، وفي )الحقُّ( اسم  -أ

 الثالثة مجرورا . 
)تلك( اسم مبني، وظفه في ثلاث جمل، يكون في الأولى مرفوعا، وفي الثانية منصوبا، وفي  -ب

 الثالثة مجرورا . 
 

 (5التمرين )

 الجواب 

 

 (6التمرين )
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 الحق  تحيا الضمائر(الرفع: )الحقُّ منتصرٌ(  النصب: )إنّ الحقَّ منتصرٌ( الجر: )ب -أ
 الرفع )تلكَ طالبةٌ مجتهدةٌ( النصب: )إنَّ تلكَ الطالبةَ مجتهدةٌ( الجر: )أثنيت  على تلكَ الطالبةِ( -ب
 
 
 

 أولا: التعبير الشفهي 
 ناقش مع مدرسك وزملائك موضوع )العلم والعلماء( من خلال الأسئلة الاتية: 

 ما مكانة العلماء بين الناس ؟   -1
 العالم في رايك ؟  ما صفات  -2
 لماذا حث الدين الإسلامي على طلب العلم ؟   -3
العلم فريضة على كل مسلم قال الرسول الكريم محمد )صلى الل عليه واله وسلم(: )طلب   -4

 ة للحصول على تعلم لائق ؟ أ. كيف نساعد المر ومسلمة(
 هل يجوز للعالم ان يتكبر على الناس ؟   -5

 ثانيا: التعبير التحرير: 
 تب مقالا يكون فيه القول التالي منطلقا لك في التعبير . اك

 يصير( . لى ذلّ إقال مصطفى لطفي المنفلوطي: )كل عز لم يؤيد بعلم ف
 
 
 
 
 
 

 بيرــعــالت
 

 الجواب 
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  قصيدة )أنتمُ مُتّعتمُ(                               
 

د دِ ـــــــبالـّ ع ت ـم  ـــــــم تّ   ن ت ـم  أ مِ  بَ شبا يا            سّـؤ  ياخ   اليَو   الغَـدِ  أش 
تَهًـدوا دَرَس ـوا شَبابـاً  يا تـَهِـدِ ــــــــــال م   ةَ ــغايَـ الـواــــــلِيَن           فاج   ج 

 ـدِ ــــــــــالمَـو عِ  نَجـاز   آنَ  ولَقَـد              انَـك ـم  ـــــــأوط بِك ـم   الل   وَعَـدَ 
لِ  ديـدٌ ــــــجَ  جِيـلٌ  أنت ـم   ـور              ـواـــق  خ  ــ م ق ـبِـلات   لِع ص   د دِ ـــــــج 
ـدَةَ  كَوّنوا هـا لا الوَح   تَقـَدِ ـــــــــوالم ع   الـرّأ يِ  نَزَعـات              تَف سَخ 
 يَـدِي هـذا عَلـى هاك م   ف رقَةً،         أرَى لا أن   عَلـى بايَع ـت   أنـا

ي ك ـم   أو م  ــــــظ ك ـــــــحِف   الوفـا  ـدــــــــــــالبَلَ  عَه دَ  اللِ  عَه دِ  بعد          رَع 
مَـدِ  لَـم   الّتي الع ق بى هذه       ه دَى غَي رِ  مِن   العِل مِ  ع ق بَى إنّ   ت ح 
ذا  دِ ـــــالزّبَـ ذَهـابَ  العِل ـم   ذَهَـبَ          ـم  ـــــــلاق ـك  ــــــأخ   تَقِـم  ــــــــتَس   لـَم   وا 
تَفِـدِ  فَلـَم   عاشَ  مَن   غَي ر           ائِـدَةً ـــــف عِل مِـهِ  مِـن   جَنَى ن  ــــمَ   يَس 

 
 
 
 
 

 للدرس                النص التقويمي )رجال الغد(  

م( 1965 –م 1889العصر الحديث )شاعر عراقي من  :محمد رضا الشبيبي
يعد من نوابغ الشعراء، زعيم وطني امتاز شعره بالدعوة الى الإصلاح 

 الاجتماعي له ديوان شعر مطبوع . 
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 بغداد(  –دجلة  –محمد  –هو اسم معرفة موضوع لشيء معين مثل: )فاطمة  العلم:
 معناه .  ن  بيّ ت   لى قرينة  إحاجة  بهِ  ذ ليست  إشهر المعارف، أالعلم من  عدُّ ي   فائدة:

 حواله . أنواعه و أم اسم ظاهر في جميع لَ العَ  ائدة:ف
 ا . عربً وم   يكون العلم مبنيًا فائدة:

 م من حيث الإفراد والتركيبلَأقسام العَ
 
 
 أولا: الع
 
مثل:  مفردة لا يمكن تجزئتها، واحدة   كلمة   ن  ا مِ نً كوّ وهو الاسم الذي يكون م   م المفرد:ل

كل كلمة من هذه  احمد( نلاحظ انّ  –بغداد  –دجلة  –ب زين –فاطمة  – زيدٌ  – علي   – )محمدٌ 
 مفردة لا يمكن ان تجزأ .  الكلمات

 هو الاسم العلم المركب من كلمتين او اكثر وهو على ثلاثة اقسام:  ثانيا: العلم المركب:
وهو ما تركَّب من كلمتين مضافة إحداهما إلى الأخرى مثل )عبد الل،  افي:ــــالمركب الإض -1

 فضل( أبو ال
ما الجزء الثاني فهو أعرب الجزء الأول حسب موقعه، في العلم المركب تركيب إضافي، ي   فائدة:

 مضاف اليه مجرور مثل: 
ضمة وهو مضاف، لفظ الجلالة فاعل مرفوع بال عبدُ:فعل ماض،  جاءَ:(: اللِ  عبد  )جاءَ  -

 مضاف اليه  :(الله)
 وهو نوعان:  واحدةً  كلمةً  فصارت  جتا زِ هو عبارة عن كلمتين م   المركب المزجي:  -2
 كرب( . ي يَ دِ ع  مَ  –ك بَ ل  عَ بَ  –ضرموت حَ )مثل:  مركّب مزجي مكون من كلمتين: - أ

يعرب هذا النوع )بالضمة في حالة الرفع( )والفتحة في حالة النصب( )والفتحة بدل الكسرة  فائدة:
 نه ممنوع من الصرف . لأ ؛في حالة الجر(

 (عظمائنا من) الثالثة الوحدة
 (ملَالعَ) القواعد
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 بر مرفوع علامة رفعه الضمة بك : خلَ ع  بَ  امثلة: هذهِ 
 زرت بعلبكَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 

 ببعلبكَ: اسم مجرور وعلامة جره الفتحة .  مررت  
 نفطويه( .  –خالويه  –مثل) سيبويه  العلم المختوم بـ)ويه( -ب

 هذه النوع مبني على الكسر في جميع احواله . فائدة:
 لى الكسر في محل رفع فاعلجاء سيبويهِ: مبني ع امثلة:
 سيبويه : مبني على الكسر في محل نصب مفعول به يت  أر       
 بني على الكسر في مجل جر بحرف الجر على سيبويه: مَ  مت  سلَّ       

و اسمية بحيث صارت اسما لشخص أب من جملة فعلية وهو ما تركّ  المركب تركيب اسنادي: -3
 ها( خلاق  أ ت  لَ م  ا( )جَ شرًّ  طَ المولى( )تأبَّ  معين . مثل )جادَ 

لاحظ ان )جاد( فعل ماض )المولى( فاعل وهذه جملة فعلية متكونة من فعل وفاعل أصبحت اسما 
 لشخص معين . 

 ر الحالة الاعرابية . قدّ ما يلفظ كما هو، وت  نّ ا  ة علامة اعرابية و يّ ألا تظهر على هذا الاسم  فائدة:
 رفع فاعل  فاعلي في محل اسنادمركب  (دَ المولىجا)المولى: جاء فعل ماض،  جادَ  جاءَ 
  )كنية( يمّ ب( س  أ( او )مّ اذا كان العلم المركب تركيبا إضافيا مسبوقا ب)أ   فائدة:

 أبو الحسن  –م الحسن أ –أبو الفضل  –البنين  مّ أ –مثل: أبو عبد الل 
 ا . ي لقبً مّ م او نسب س  على المدح او الذ ا إضافيا دالاً ذا كان العلم المركب تركيبً إ فائدة:

 المقتدر بالل العباسي  –مثل: سلمان الفارسي 
 
 
 
 
 

 تقويم اللسان 

  (طلب منه)م أ (ليهإطلب )
 .   (طلب منه) :ولا تقل (ليهإطلب ): ل  ق  
 .   (شيق كتابٌ )م أ (شائقٌ  كتابٌ )

 . (قهذا كتاب شيّ ). لا تقل:  (هذا كتاب شائق)قل: 
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عد الى وصية الرسول )صلى الل عليه واله وسلم( في الوحدة السابقة، وليتشارك الطلبة في قراءتها 
 واستخراج الاعلام منها، مع بيان أنواعها: 

 
 نوعه العلم

 أبو ذر 
 رسول الل 

 عليًا
 الل 

 كنية
 مركب إضافي 

 علم مفرد 
 علم مفرد 

 
 

 استخرج من النصوص والعبارات التالية الاعلام وبين أنواعها: 
حَاقَ  لَه   وَوَهَب نَاقال تعالى: ) -أ  ( .صَالِحِينَ  جَعَل نَا وَك لاًّ  نَافِلَةً  وَيَع ق وبَ  إِس 
رِكِينَ  مِنَ  كَانَ  وَمَا حَنِيفًا رَاهِيمَ إِب   مِلَّةَ  فَاتَّبِع وا اللَّه   صَدَقَ  ق ل  قال تعالى: ) -ب  ( . ال م ش 
طَفَى اللَّهَ  إِنَّ قال تعالى: ) -ج رَانَ  وَآَلَ  إِب رَاهِيمَ  وَآَلَ  وَن وحًا آَدَمَ  اص   (ال عَالَمِينَ  عَلَى عِم 
قال رسول الل )صلى الل عليه واله وسلم( في معركة الخندق وقد تزامن معها قدوم جعفر بن  -د
 ي طالب من الحبشة، والل ما ادري بأيّهما أفرح ؟! بفتح خيبر أم بقدوم جعفر( . اب
قالت ام المؤمنين عائشة: )رضي الل عنها(: )كنا ننظم الابرة ونخيط في الليلة الظلماء على  -ه

 نور وجه فاطمة( . 
 م: 1948قال الجواهري في احد شهداء معركة الجسر عام  -و

 ــــكَ لا تــــــزال     تَعيش  بالأمل الكذوبِ يا قــــــيس  أمّـــ
 تهفو لقرع الباب في الجيئـ    اتِ منه وفي الذهوبِ 

 ات )العلم( تمرين

 (1التمرين )

 الجواب 

 (2التمرين )
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 جنائن بابل المعلقة احدى عجائب الدنيا .  -ز
 في مسلة حمورابي وضعت اقدم القوانين . -ح
 زها حديد معمارية عراقية مشهورة .  -ط
 

 نوعه العلم ت
 دعلم مفر  يعقوب –إسحاق  أ
 علم مفرد إبراهيم ب
 نوحا –آدم  ج

 ال عمران –آل إبراهيم 
 علم مفرد

 مركب إضافي
 جعفر د

 ابي طالب
 علم مفرد

 علم مركب )كنية(
 ام المؤمنين ه

 فاطمة -عائشة 
 مركب إضافي )كنية(

 علم مفرد
 علم مفرد قيس و
 علم مفرد بابل ز
 علم مفرد حمورابي ح

 علم مفرد زها حديد ط
 

 

علم اسم، والاسم له علامات يعرف بها كما عرفت في الوحدة الأولى، ادخل الاعلام التالية في ال
 جمل مفيدة مضبوطة بالشكل، وبين أيًّا من علامات الاسم دخلت عليه: 

 هدى( –روسيا  –خالويه  –)أبو طالب 
 
 حرف الجر اللاملأبي طالب مواقف جليلة مع الرسول )صلى الل عليه واله(: العلامة: دخول  -
 خالويه: اعجبت بخالويه: دخول حرف الجر الباء  -
 روسيا: ذهبت الى روسيا . دخول حرف الجر)الى( . -
 هدى: جاء الهدى من ربك: دخول ال التعريف . -

 الجواب 

 (3التمرين )

 الجواب 
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 اقرأ النص التالي ثمّ أجب عن الأسئلة: 
، وكنت  عائلًا  قال الصحابي سلمان الفارسي: )أنا سلمان  بن  عبدِ الِل، كنت  ضالاًّ  فهداني الل  بمحمد 

، وكنت  مملوكًا فأعتقني الل بمحمد( .    فأغناني الل  بمحمد 
 استخرج الاعلام من النص وبين أنواعها . -أ
 العلم اسم، كيف تستدل على ان محمدا اسم .  -ب
 هل تجد في النص لقبا ؟ استخرجه ان وجد .  -ج
 
 الل: علم مركب تركيب إضافي / محمد: علم مفردسلمان: اسم علم مفرد / عبد  -أ
 لأنه سبق بحرف من حروف الجر  -ب
 الفارسيّ . -ج

 
 اعرب )قدَّمَ سيبويهِ عملًا عظيمًا( .

  
 

 قدَّمَ: فعل ماض مبني على الفتح 
 سيبويهِ: اسم مبين على الكسر في محل رفع فاعل . 

 عملا: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
 ا: صفة منصوبة وعلامة نصبها الفتحة . عظيم

 
 
 
 
 
 
 

 (4التمرين )

 الجواب 

 (4التمرين )

 الجواب 
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 على  عزيزي الطالب، عرفت في الدرس السابق ان الأداة )ال( علامة من علامات الاسم، فلا تدلّ 
 و الحرف . أالفعل 
 )ال( .ـالاسم الذي تدخل عليه )ال( يسمى )معرفا ب فائدة:
ا بشيء معلوم ا خاصًّ ف )ال( فجعلته معرفً ف بال: هو اسم دخلت عليه أداة التعريالمعرّ  فائدة:

 القلم( .  –الدار  –المدرسة  –الجاحظ  –. مثل: )الكتاب  نكرةً  كانَ  ن  أو السامع بعد أللمتكلم 
  (صاحب –صديق  –جليس  –كتاب )تدخل )ال( على الاسم كان نكرة، فالكلمات:   ن  أقبل  فائدة:

 ا .. ا ولا صاحبً ا ولا صديقً جليسً  ا ولاا محددً ك لا تقصد كتابً نّ لأ ؛هي نكرات
  مثال:

 ا من الكتب ولا يعرف السامع أي كتاب ك تعني كتابً نّ إا( فكتابً  لو قلت )اشتريت  
 (: كان الحديث عن كتاب معروف لديك ولدى السامع . الكتابَ  ولو قلت: )اشتريت  

 –الفضل  –اس العب –الحسين  –ذا دخلت )ال( على أسماء الاعلام، مثل )الحسن إ فائدة:
 ا، بل تكون )ال( حرف زائد . ها معرفة أساسً نّ لأ ؛ها لا تعرفهانّ إف ؛الحارث(
 النكرة كل اسم لا يراد به شيء معين .  فائدة:

 ( بٌ فائدة: لا يدخل التنوين على الاسم المعرفة بـ)ال( فلا نقول )الكتا
 
 
 
 
 
 

 الوحدة الرابعة )نعم للقراءة( 
 القواعد )المعرف بـ)ال( 

 

 ) ا( أم )أحتاجُ إلى قلم   )أحتاجُ قلم 
 ا قلمً  حتاج  أولا تقل:  لى قلم إ حتاج  أقل: 
  (الموضوعلى إتعرف )م أ (ف على الموضوعتعرَّ )
 لى الموضوع إف : تعرَّ ل  ق  

 ف على الموضوع .  ل: تعرَّ لا تق  
 

 تقويم اللسان 
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 وله مرة أخرى: )اشتريت  الكتاب( ؟ما الفرق يسن قول صديقك لك: )اشتريت  كتابا( وق
 

 في الجملة الأولى )اشتريت  كتابا( لا يقصد كتابا معينا فالسامع لا يعرف أي كتاب أي انه )نكرة(
 ف الجملة الثانية )اشتريت  الكتاب( يقصد كتابا معينا يعرفه السامع أي انه )معرفة( 

 
 هل تجد فرقا بين كل جملتين مما يأتي: 

 الكتاب في خزانة   –الخزانةِ          الكتاب  في  - أ
 ك سِرَ مصباحٌ  -ك سِرَ المصباح              - ب
 فازت  مدرسةٌ في السباق .  -فازتِ المدرسة  في السباقِ    -ج
 أطعمَ الحارس  أسدًا  -أطعمَ الحارس  الأسدَ         -د
 قرأت كتابًا  -قرأت  الكتابَ               -ه
 
 )خزانة ( نكرة لا يقصد بها شيئا معينا  -يقصد بها شيئا معينا         )الخزانة(: معرفة - أ
 نكرة لا يقصد بها شيئا معينا )مصباح( -      معينا شيئا بها يقصد )المصباح( معرفة - ب
 )المدرسة(  نكرة لا يقصد بها شيئا معينا -       معينا شيئا بها يقصد معرفة)المدرسة(  -ج
 )أسدًا( نكرة لا يقصد بها شيئا معينا -ها شيئا معينا          )الأسد( معرفة يقصد ب -د
 )كتابًا( نكرة لا يقصد بها شيئا معينا -)الكتاب( معرفة يقصد بها شيئا معينا         -ه
 
 

 حل تمرينات المعرف بـ)ال( 
 (1التمرين ) 

 (2التمرين )
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 اجب عما يأتي: 

 قيل: الوقت لا يتوقف عندما تتعطل الساعة .
 وتقول: أمضينا في احتفالية عيد الأمّ وقتًا رائعًا

 رى فرقا بين )الوقت  ووقتًا( ؟ أت - أ
 حول الاسم المعرف بـ)ال( الى نكرة، والنكرة الى اسم معرف بـ)ال( .  - ب
 
 الوقت: معرفة يقصد بها شيئا معينا )وقتًا( نكرة لا يقصد بها شيئا معينا .  - أ
 نكرة:   وقتٌ لا يتوقف عندما تتعطل ساعةٌ   -ب

 لوقت الرائع . معرفة: أمضينا في احتفالية عيد أمٍّ ا     
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 (3التمرين )
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 هي الحروف التي لا تنطق معها )ال( .  الحروف الشمسية:

( حرفا: )ت، ث، د، ذ، ز، ر، س، ش، ص، ض، ط، 14الحروف الشمسية عددها ) فائدة:

 ظ، ل، ن( . 

 تتحوّل )اللام( مع الحرف الشمسي إلى حرف  من جنس الحرف الأول من الكلمة:  فائدة:

 الشَّمس = تنطق هكذا  اشْشَمس      الدار = ادْدَار               

 هي الحروف التي تنطق معها اللام من )ال( التعريف:  الحروف القمرية:

( حرفا: )ا، ب، غ، ح، ج، ك، و، خ، ف، ع، ق، ي، م، ه( تجمع 14عدد الحروف القمرية ) فائدة:

كَ وخف  عقيمَه(   في كلمة )اب غِ حجَّ

 القمر = تنطق هكذا القمر      البدر = البدر                 

 ( حرفا نصفها شمسي والأخر قمري .28عدد حروف اللغة العربية ) فائدة:

 تجمع الحروف القمرية في جملة )ابغِ حجّك وخف  عقيمَه( . فائدة:

ذِفَت الهمزة لفظا وكتابة مثل: )البح فائدة: ر = إذا دخلت اللام على الاسم المعرف ب)ال( ح 

 للبحر( )الكتاب = للكتاب( . 

 
 

 الاملاء )الحروف الشمسية والقمرية( 
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 اضبط الكلمات التي تبدأ بالحرف الشمسي في النص الاتي: 
 أهدى بعض الكتاب إلى أخٌ له أقلامًا وكتب إليه: 

لمّا كانتِ الكتابة  قوامً الخلافةِ، وقرينةَ السياسة، وعمودَ المملكة، وأعظمَ  –أطالَ الل  بقاءَك !  –)إنّه 
رًا، وأعلاها خطرًا، أحببت  أن  أ تحفَكَ منَ آلاتِها ممّا يخفُّ عليكَ محمل ه ، وتثقل  قيمت ه ، الأمورِ ال جليلةِ قد 

ويكثر  نفع ه ، فبعثت إليكَ أقلامًا منَ القصبِ النابتِ في الأعذاء، المغذوّ بماءِ السماء، كاللآلئ المكنونة 
ثير الأسنانِ، ولا يثنيها غمر البنان، قد كَسَت ها في الصدف، والأنوار المحجوبة بالسدفِ، تنبو عن تأ

 طباعها جوهرًا كالوشي المحبّر، وفِرِن د الديباج المنير( .  
 

 –دف صَّ ال –لآلئ لَّ كا –ماء سَّ ال –ابت نَّ ال –ياسة رَّ ال -ياسة سَّ الكلمات التي تبدأ بحروف شمسية: )ال
 يباج( . دَّ ال –دف سَّ ال
 

ت التي كتبت باللون الأحمر الموجودة في النص واضبطها، واقرأها قراءة ادخل )ال( على الكلما
 سليمة، ثم ميز بين اللام الشمسية والقمرية: 

ييَةً م رويَةً،  مريعةً، زاكيًا نبت ها، ثامرًا فرع ها،  طيبةً مباركةً، هنيئةً ، عامّةً  تامّةً )اللهمَّ سقيًا منك م ح 
 عيفَ مِن  عبادِكَ، وت حيي بها المي تَ مِن  بلادِكَ( .ناضر ا ورَقَه ا، ت ن عِش  بها الضَّ 

  
 الهنيئةَ( .  –المباركةَ  –الطيّبةَ  –العامّةَ  –)التامّةَ  -
 الطيبة( . –اللام الشمسية: )التامة  -
 الهنيئة( .  –المباركة  –اللام القمرية: )العامة  -

 
 
 

 لقمرية( حل تمرينات  )الحروف الشمسية وا

(3) 

 الجواب 

(2) 

 الجواب 



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

 
 طقها: اقرأ الكلمات التالية قراءة صحيحة ثم اكتبها كما تن

 الضابط(  –الطائر  –السائر  –العظيم  –الكتاب  –)القرآن 
 

ابط -اطَّائر  –اسَّار  –العظيم  –الكتاب  –القرآن   اضَّ
 
 
 

 اكتب العبارتين التاليتين بخط حسن وواضح موليا اهتمامك بالأحرف الاتية: 
 )د، ذ، ط، ص، غ، ف(

 ق  الذي لا ي غ ريك، والرّفيق  الذي لا يَملُّك . الكتاب  هو الجليس  الذي لا ي ط ريك، والصدي -1
 الكتاب  نافذةٌ نطلُّ من خلالِها على عالم  واسع  جميل . -2
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

(1) 

 الجواب 

 الخــــط 
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 إضاءة 
 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 قراءة القرآن بنغمة  وصوت  حَسَن  .   الترتيل:

 عزيمةٌ .  :ةٌ همَّ 

 كثير  الاقتحام . : حوم  ق  

 

 السبيلُ  واستقامَ  الحق   وضحَ 

 قامَ يدعو إلى الهُدى بكتاب  

 طالب ا غاية  منَ المجدِ قُصوى 

 ووصولا  إلى مقام  رفيع  

 دُونَها الكواكبُ نور اهمّةٌ 

 جرَّدَ الُله منْهُ للحقِّ سيف ا 

 فيهِ عَزْمٌ للمُهلكاتِ قُحومُ 
 

 بعظيم  هو النبي  الرسولُ  

 عربيٍّ قرآنُهُ ترتيلُ 

 صدّهُ عن بلوغِها مستحيلُ 

 عزَّ مِنْ قبلِهِ إليهِ الوصولُ 

 واعتلاء يَعْلو بهِ ويَطولُ 

 كلّ ضدّينِ حدّه والفلولُ 

 ارٌ للنائباتِ حمولُ واصطب
 

 الوحدة الخامسة )وانك لعلى خلق عظيم(
 ( أبيات7قال الرصافي في المولد النبوي الشريف          للحفظ ) النص:

م( في بغداد ومات فيها . 1875ولد معروف عبد الغني الرصافي سنة )
صيته في البلاد لقب بالرصافي نسبة الى محل ولادته في الرصافة . ذاع 

 م .  1945العربية، فكتب عنه انه كان نابغة العراق . توفي سنة 



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

 

 متكلم على ويدلُّ  ،للاختصار ه  محلَّ  ويحلُّ  الصريح الاسم عن ينوب   معرفة مبني اسم كل الضمائر:
 غائب .  أو مخاطب أو

 أقسام الضمائر
هي كلّ كلمة تكون مستقلة بنفسها، وهي أكبر مجموعة في الضمائر،  مائر المنفصلة:الض -1

 ( ضميرًا . وهذه الضمائر على أنواع: 24حيث يبلغ عددها )

( وللغائب:)هو  –أنتم  –أنتما  –أنتِ  –نحن(، وللمخاطب: )أنتَ  –للمتكلم )أنا  ضمائر رفع: -أ أنتنَّ
( .  –ه م  –ه ما  -هيَ  –  ه نَّ

 تعرب هذه الضمائر: )ضمير رفع منفصل مبني في محل رفع فاعل( .  ائدة:ف

َر ضِ  فِي مَا لَك م   خَلَقَ  الَّذِي ه وَ مثال: قال تعالى: )  ( جَمِيعًا الأ 

 هو: ضمير منفصل مبني في محل رفع فاعل . 

إيّاك نّ(  –إيّاك م  –إيّاك ما  –إيّاكِ  –إيّانا( وللمخاطب: )إيّاكَ  –للمتكلم )إيّاي  ضمائر نصب: -ب
 إيّاه نّ( .  –إيّاه م  –إيّاه ما  –إيّاها  –وللغائب: )إيّاه  

 : تعرب هذه الضمائر: )ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به مقدم وجوبا( فائدة

يَّاكَ  نَع ب د   إِيَّاكَ قال تعالى: ) تَعِين   وَاِ   ( نَس 

 ه مقدم وجوبا .  إِيّاكَ: ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول ب
هي كل ضمير يتصل بكلمة أخرى ولا يمكن أن  تستقلَّ بنفسها،  الضمائر المتصلة: -2

 وهي على أقسام: 
( للمتكلم  )تَ( للمخاطب )تِ( لمخاطبة  -وهي ضمائر للرفع: -أ  )تاء الفاعل = )ت 

 القواعد )الضمائر( 
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 تِ تبك         تَ كتب           ت  كتب                                        
 )الف الاثنين = ا (   كَتَبا -                      
 )واو الجماعة = و(   كتبوا -                      
 )نون النسوة = نَ(    كتب نَ  -                      
 نيتكتب ي)ياء المخاطبة = ي( اكتب -                      

طِهِ(  –هاء الغيبة )بِهِ  - ضمائر للنصب والجر: -ب  اع 
 )ياء المتكلم( كتابِي اعطني  -                           
 رأيت كَ( .  –)كاف المخاطبة( )لَكَ  -                           

ذا اتصلت بالاسم  –ي  –إذا اتصلت الضمائر )ك  فائدة: ه( بالفعل فهي محل نصب مفعول به، وا 
ذا اتصلت بحروف   الجر فهي في محل جر بحرف الجر . فهي محل جر مضاف اليه، وا 

     امثلة:
 : كتاب: مبتدأ مرفوع وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة.كتابك جديدٌ 

اعطى فعل ماض، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو والكاف ضمير متصل مبين في محل  :كَ عطيت  أ
 نصب مفعول به 

 بني في محل جر بحرف الجر .                                     الباء حرف جر والكاف ضمير متصل م بك:
 : )كَتَبنا( )أعطنا( )ربّنا( . ضمير للرفع والنصب والجر )نا( المتكلمين -ج

ت م فائدة نا  –: تدخل )الألف والميم والنون( مع الضمائر المنفصلة )ق م  ( وهذهِ ليست  -ق م  تنَّ ق م 
 لدلالة على الجمع والتثنية والتأنيث .  ضمائر وانما علامات اتصلت ل
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نّما نشعر بها في المعنى  الضمائر المستترة: -3 هي الضمائر التي ليس لها صورة في اللفظ، وا 
 وهي نوعان: 

 ا . مستتر جوازً  -ب      ا مستتر وجوبً  - أ
  مواضع الضمير المستتر وجوبا:

( –اكتب   –ادرس   –المذكر: )اعرف   يكون  فاعلًا لفعل الأمر المسند الى المفرد -1  اعرف 
 فهذه الأفعال تعرب: )فعل أمر مبني على السكون( والفاعل: ضمير مستتر تقديره أنت . 

( –أذهب   –يكون فاعلا للفعل المضارع المسند الى المتكلم المفرد المبدوء بهمزة )أعرف   -2  ألعب 
(  –نعرف   –نذهب   –جمع المتكلمين: )نكتب  يكون فاعلا للفعل المضارع المبدوء بالنون ل -3  نلعب 
 يكون فاعلا للفعل المضارع المبدوء بتاء المخاطبة )أنت تدرس  بجدّ( .  -4

  مواضع الضمير المستتر جوازا:
 فاطمة تدرس بجد . –يكون في كل فعل فاعله غائب: العراقي يدافع عن وطنه 

عال نون تسمى )نون الوقاية( لا محل لها من الإعراب تسبق ياء المتكلم عند اتصالها بالأف فائدة:
 وظيفتها وقاية الفعل من الكسر .

 
 
 
 
 
 
 
 

 ( م )وصلَهُ ( أ)وصل إليهِ 
  وصل إلى المكان قل: 

  وصل المكانَ ولا تقل: 
  )بدلٌ عَنْهُ(م أ )بدلٌ مَنْهُ(

  بَدَلٌ منَ الشيء: ل  ق  
 .  ل: بدل عن الشيء لا تق  
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اعمل خريطة مفاهيم بالتعاون مع مدرسك وزملائك توضح فيها الضمائر المستترة وانواعها معززا ذلك 
 بالأمثلة . 

 

 
نّما ن       شعر بها في المعنى وهي نوعان: هي الضمائر التي ليس لها صورة في اللفظ، وا 

             

 امستتر جوازً                                  ا مستتر وجوبً                 
 
    
 
 
 
 
 

 (: 1ضع ضميرا مناسبا في الفراغات التالية مبينا سبب اختيارك وفقا لما تراه في الفقرة )
 لف الأثنين؛ لأنه فاعل لفعل الامر المسند الى المثنى . ادرسـَ ......... لِتَن جَحا .        أ -1
 إنّـَ ......... تساعد أخاك في واجباته .  -2
 انتظر   ....... الباص ليذهبوا الى المدرسة .  -3
 إنّـَ ....... يقول الحق دوما .  -4
نـِ .......، يا ولدي حافظ على صلاتك وصِل  رَحِمَك، فسيج -5 ازي ـ ....... الل قال أبي وهو ينصح 

 علي ـ ....... خير الجزاء . 

  حل تمرينات الضمائر

 (2التمرين )

 (1التمرين )

 الجواب 

 الضمائر المستترة 

يكونُ فاعلا  لفعل الأمر المسند الى المفرد المذكر: )اعرفْ  -
 ادرسْ( –
يكون فاعلا للفعل المضارع المسند الى المتكلم المفرد  -

 أعرفُ(المبدوء بهمزة )
يكون فاعلا للفعل المضارع المبدوء بالنون لجمع  -

 نلعبُ(  –نعرفُ  –نذهبُ  –المتكلمين: )نكتبُ 
يكون فاعلا للفعل المضارع المبدوء بتاء المخاطبة )أنت تدرسُ  -

 بجدّ(

يكون في كل فعل اعله 
 غائب: 

عن وطنه  العراقي يدافع   -
 . بجدٍّ  تدرس   فاطمة   –
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 استخرج من النصوص والعبارات التالية الضمائر مبينا أنواعها:  
ء   ك ل   خَالِق   ه وَ  إِلاَّ  إِلَهَ  لَا  رَبُّك م   اللَّه   ذَلِك م  قال تعالى: ) -1 ب د وه   شَي  ء   ك ل   عَلَى وَه وَ  فَاع  رِك ه  ت   لَا  وَكِيلٌ  شَي   د 

َب صَار   َب صَارَ  ي د رِك   وَه وَ  الأ   ( .ال خَبِير   اللَّطِيف   وَه وَ  الأ 
سَلَ  الَّذِي وَه وَ قال تعالى: ) -2 يَاحَ  أَر  رًا الر  مَتِهِ  يَدَي   بَي نَ  ب ش   ( .طَه ورًا مَاءً  السَّمَاءِ  مِنَ  وَأَن زَل نَا رَح 
لِك   أَن ت م   لَو   ق ل  قال تعالى: ) -3 مَةِ  خَزَائِنَ  ونَ تَم  ت م   إِذًا رَب ي رَح  سَك  يَةَ  لَأَم  ن فَاقِ  خَش  ن سَان   وَكَانَ  الإ ِ  (قَت ورًا الإ ِ
 قال عنترة بن شداد: لولا الذي تَر هَب  الأملاك  قدرتَه      جَعَل ت  مَت نَ جوادي قبَّةَ الفلكِ  -4
 سمير أميس هي ملكة آشورية عظيمة .  -5
 ي واجبه بإخلاص يحبه الناس ويثنون عليه .  كل إنسان يؤد -6

 نوعه الضمير ت نوعه الضمير ت

 هو  1
 الواو والهاء في )فاعبدوه(

 هو 
 الهاء في )تدركه( 

 هو 
 هو  

 منفصل
 متصل
 منفصل
 متصل
 منفصل
 منفصل

 الهاء في )قدرته( 4
 التاء في )جعلت(

 

 متصل 
 متصل

 هو  2
 الهاء في )رحمته(

 منفصل
 متصل

 منفصل  هي  5

 الجواب 

 

 (3التمرين )

 ب الجوا
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حدة الضمير، فهل تستطيع بيان درست في الوحدتين السابقتين العلم والمعرف بـ)ال(، ودرست في هذه الو 
المشتركات والاختلافات بين هذه المعارف بالاعتماد على ما جاء في موضوع اقسام الكلام والمعرب 

 والمبني ؟ وضح ذلك مستعينا بالأمثلة . 
 

 العلم والمعرف بـ)ال( والضمائر كلها معارف .  وجه التشابه:
 الضمائر مبنية، والعلم معرب .  وجه الاختلاف:

 كلمة )محمد( علم وهي معربة .   محمد  أثنيت  على  – محمدًارأيت   – محمدٌ جاءَ 
 الياء( ضمائر مبنية .  –الكاف  –جديد )الهاء  يكتاب –طالبا مجتهدا  كَ رأيت   –طالب مجتهد  هإنّ 
 
 

 

 حول الضمائر في الجمل التالية ان امكن الى أسماء ظاهرة مبينا السبب في عدم جواز تحويل ما
 لم يجز تحويله الى اسم ظاهر . 

 خطئَ الم   حِ سامِ  -5ا عً مَ  لى المكتبةِ إشوا مَ  -4  الحقَّ  قلت   -3  ح  تتفتَّ  الوردة   -2  بتركيز   كِ اقرأي درسَ -1
  

 أنت تقرأين درسك بتركيز  -1
 الوردة تتفتح -2
 قالَ محمدٌ الحقَّ  .  -3
 مشى الطلاب  الى المكتبة معًا .  -4
 تحويله الى اسم؛ لأنه مستتر وجوبا  .لا يمكن  -5

 منفصل )نا( في )انزلنا(

 انتم  3
 الواو في )تملكون( 

 الياء في )ربي( 

 منفصل
 متصل
 متصل

 الهاء في )واجبه( 6
 الهاء في )يحبه( 
 الواو في )يثنون(

 الهاء في )عليه(   

 متصل 
 متصل 
 متصل

 متصل 

 (4التمرين )

 الجواب 

 (5التمرين )

 الجواب 



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

 
 

نَا إِن   كَذِبًا اللَّهِ  عَلَى اف تَرَي نَا قَدِ قال الل تبارك وتعالى: ) انَا إِذ   بَع دَ  مِلَّتِك م   فِي ع د   نَع ودَ  أَن   لَنَا يَك ون   وَمَا مِن هَا اللَّه   نَجَّ
ء   ك لَّ  بُّنَارَ  وَسِعَ  رَبُّنَا اللَّه   يَشَاءَ  أَن   إِلاَّ  فِيهَا مِنَا وَبَي نَ  بَي نَنَا اف تَح   رَبَّنَا تَوَكَّل نَا اللَّهِ  عَلَى عِل مًا شَي   خَي ر   وَأَن تَ  بِال حَق   قَو 

 ( .ال فَاتِحِينَ 
 هناك ضمير يكون للرفع مرة وللنصب مرة ثانية، وللجر مرة ثالثة، استخرجه واعربه .  -1
 ان، استخرجهما وبين نوعيهما، من حيث الوجوب والجواز . في النص الكريم ضميران مستتر  -2
 في النص الكريم ضمير منفصل . استخرجه وبين نوعه  . -3
 
نا  –)نا( في )افترينا   -1  توكّلنا(: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل  -ع د 

انا(: ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به .       )نا( في )نجَّ
 لنا(: ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر .)نا( في )     
 قومنا(: ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة . –)نا( في )ربنا      

 نعود : الفاعل ضمير مستتر تقديره نحن )مستتر وجوبا(  متكلم جمع مبدوء بـ)نون( .  -2
: الفاعل ضمير مستتر تقديره انت )مستتر وجوبا( لأنه مسند ال       ى المفرد المذكر .  افتح 

 أنتَ: ضمير رفع منفصل للمفرد المخاطب .  -3
 
 
 
 
 
 
 
 

 (6التمرين )

  :الجواب
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 أولا: التعبير الشفهي . 

 ناقش الأسئلة التالية مع مدرسك وزملائك: 

 كيف وصف الل سبحانه وتعالى نبيه الكريم )صلى الل عليه واله وسلم( في كتابه الكريم ؟ -1

)صلى الل عليه واله وسلم( التي تتمنى ان يقتدي بها الناس هل تعرف بعض صفات النبي الاكرم  -2

 جميعا ؟ . 

 ما دليلك على ان الرسول محمد )صلى الل عليه واله وسلم( ارسل رحمة للعالمين ؟ -3

من اخلاق النبي )صلى الل عليه واله وسلم( التي هي اخلاق الإسلام في  –برأيك  –كيف نفيد  -4

 حمد )صلى الل عليه واله وسلم( ضد حملات التشويه المتعمدة ؟ الدفاع عن حرمة الرسول م

 ثانيا: التعبير التحريري: 

 قال حسان بن ثابت في مدح رسول الل )صلى الل عليه واله وسلم(: 

  النساء   تلدِ  م  لَ  كَ من   جمل  أعيني    و  قطُّ  رَ لم تَ  كَ ن  مِ  ن  حسَ أو         

  شاء  ما تَ كَ  تَ قَ لِ خ   د  ك قَ نّ أك      عيب   لّ ك ن  ا مِ ءً برّ م   تَ ق  لِ خ           

 اجعل هذين البيتين منطلقك لكتابة قطعة نثرية على الا تقل عن صفحة واحدة 

 
 

 التعبير 
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 اسم الإشارة: اسم معرفة يدل على مشار اليه معين: مثل: هذا طالب مجتهد . 
 هذا: اسم إشارة    طالب: مشار اليه معين 

 أقسام اسم الإشارة
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 أسماء الإشارة من المعارف .  فائدة:
أسماء الإشارة مبنية ما عدا )هذان( للمثنى المذكر و)هاتان( للمثنى المؤنث فهما معربان  فائدة:

 لف وينصبان ويجران بالياء . أي: يرفعان بالأ؛ اعراب المثنى
 ه مثنى . نّ لأ ؛لفالأ : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه:  هذانِ مجتهدانِ  هذانِ  امثلة:
 ه مثنى نّ لأ ؛لف: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الأنِ : هذي  جتهدينِ الم   هذينِ  رأيت        

 القواعد أسماء الإشارة 

 شارة العامةاسم الإ
وهي التي ي شار بها إلى كلّ شيء: 

 وتقسم على مجموعتين
 

 أسماء الإشارة الخاصة
وهي الأسماء التي يشار بها الى 
 المكان؛ لأنها متضمنة معنى الظرف

 

  أسماء الإشارة الى القريب: -أ
 للمفرد المذكر .  ا:ذَ هَ 
 للمفردة المؤنثة .  :هِ هذِ 

 للمثنى المذكر  :نِ ي  هذَ  – هذانِ 
 للمثنى المؤنث  (:()هاتينِ )هاتانِ 
للجمع بنوعيه )المذكر  :هؤلاءِ 

 والمؤنث( 
 

  أسماء الإشارة الى البعيد -ب
 للمفرد المذكر . :ذلكَ 
 : للمفردة المؤنثة . تلكَ 

: للجمع بنوعيه )المذكر أولئكَ 
 والمؤنث( .

 

 : للقريب ناه  
 : لمتوسط البعد ناكَ ه  

 للبعيد . :هنالكَ 
 



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

 نه مثنى . لأ ؛أثنيت  على هذين المجتهدين: هذين: اسم مجرور وعلامة جره الياء     
ن في محل ....( والطالب يقدر )اسم إشارة مبني على السكو  :ت عربا( نَ ه   –ا ذَ أسماء الإشارة: )هَ  فائدة:

 الحركة الاعرابية حسب موقع الكلمة من الاعراب . 
)اسم إشارة مبني على  تعرب:( هنالكَ  – هناكَ  – ولئكَ أ   – ذاكَ  – تلكَ  – أسماء الإشارة: )ذلكَ  فائدة:

 الفتح في محل .... والطالب يقدر الحركة الاعرابية حسب موقع الكلمة من الاعراب . 
 . في محل نصب مفعول فيه ظرف مكان( )اسم إشارة مبني :عربة بالمكان ت  أسماء الإشارة الخاصّ  فائدة:
تعرب: )اسم إشارة مبني في محل جر بحرف  من حروف الجرّ  ذا سبقت أسماء الإشارة بحرف  إ فائدة:

 الجر( . 
 امثلة: 
 .(ينَ لِل م تَّقِ  ه دًى فِيهِ  رَي بَ  لَا  ال كِتَاب   ذَلِكَ : )تعالى قال -1
 .  والحَرَم   والحلُّ  يَعرِف ه   والبيت      وطأتَه   البطحاء   تَعرِف   الذي هذا -2
د ود   تِل كَ وَ : )تعالى قال -3 م   ي بَي ن هَا اللَّهِ  ح  لَم ونَ  لِقَو   .(يَع 
ل و ه نَالِكَ : )تعالى قال -4 لَفَت   مَا نَف س   ك لُّ  تَب   .(أَس 
سَ  لَّذِينَ لِ : )تعالى قال -5  . (حَسَنَةٌ  الدُّن يَا هَذِهِ  فِي ن واأَح 

 الجواب: 
 : اسم إشارة مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ . ذَلِكََ -1
 : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ . هذا  -2
 َاسم إشارة مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ .:َتلِْكََ -3
 عول فيه ظرف مكان  .: تسم إشارة مبني على الفتح في محل نصب مفهُنَالِكََ -4
 على الكسر في محل جر بحرف الجر : )في( حرف جر . )هذهِ( اسم إشارة مبني فَِهَذِهَِ -5
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 اختر اسم المناسب مما بين القوسين، وضعه في الفراغ المناسب له: 
 (هناكَ  –هُنَا  –أُولئكَ  –تلكَ  –ذلكَ  –هؤلاءِ  –هاتانِ  –هذانِ  –هَذِهِ  –)هَذَا 

 كتب  أ بةِ الطيّ  .... الأرضِ  نَ فيها: )ولدي العزيز، مِ  يقول   غترب رسالةً الم   هِ لى ابنِ إ بٌ أ بَ كتَ         
حولي، و...... الذين يعيشون في  الطيبينَ  رى .... الناسَ أوطني، و  لى خارطةِ إ نظر  أنا أرسالتي، و 
..... النهران الخالدان يرويان  ونماء، وعادَ  نا عاد يزداد زهوابلد   دن والقرى الحالمة، فـ .......تلك الم  

 العرب .  شط   الانسان والأرض، ويتعانقان عند ..... الشط  
ولدي العزيز، هل تذكر حديقتنا ؟ فها هما ...... النخلتان، كما تركتهما، قائمتان تداعبان        

د المساء، ونحن ..... كما نسمات الربيع العطرة، وجارنا أبو علي لا يبرح يشاركنا جلساتنا بع
عهدتنا، وما زالت عاداتنا كما هي، وليس  ...... ما يغيرنا، فلا تنس ولدي ...... الأيام، لعلها 

 تعيدك الينا، ودمت بخير وعافية( . 
 

 تلك  –هناك  –هنا  –هاتان  –ذلك  –هذان  –هذا  –أولئك  –هؤلاء  –هذه 
 
 

 ل( ؟ )هذه الحال( أم )هذا الحا
 قل: )هذه الحال( ولا تقل: )هذا الحال( . 

 )نَفَذَ المال( أم )نَفِدَ المال( ؟
 . )  قل: )نَفِدَ المال( ولا تقل: )نفَذَ المال 

 

 تقويم اللسان 

 حل التمرينات 

 (1التمرين )
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 لتالية: ضع مشارا اليه مناسبا في الفراغات ا

 هذه ...... المعروضة في المرسم الوانها جميلة .  -1
 ساعدت هاتين ..... على عبور الشارع .  -2
 زار هؤلاء ...... قلعة كركوك .  -3
 ذلك ...... بعيد .  -4
 يحرص هذان ........ على تنظيم حركة المرور .  -5
 هناك .... قرب محطة القطار . -6

 
 اللوحة  .  -1
 الفتاتينِ .   -2
 السيّاح  .   -3
 متنزه .   -4
 الشرطيان .   -5
 مطعم .   -6

 
 اقرأ النصوص والجمل التالية، ثم عين أسماء الإشارة الواردة فيها والمشار اليه . 

م نَا هَؤ لَاءِ قال تعالى: ) -1  ( . بَي ن   بِس ل طَان   عَلَي هِم   يَأ ت ونَ  لَو لَا  آَلِهَةً  د ونِهِ  مِن   اتَّخَذ وا قَو 
ذ  الى: )قال تع -2 عَل   رَب   إِب رَاهِيم   قَالَ  وَاِ   ( .آَمِنًا ال بَلَدَ  هَذَا اج 
قال الامام علي )عليه السلام(: )مِن  تلكَ الحقوقِ حقّ الولي على الرعيّةِ، وحقّ الرعية على  -3

ل ح  الرعية  إلا بصلاح الولاة، ولا تصلح  الولاة الا باستقامةِ الرعية( .  الوليّ، فليست  تَص 
 هناك دار رائعة البناء .  -4
 أولئك الجنود الابطال أبناء العراق .  -5

 (2التمرين )

 الجواب 

 (3التمرين )
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 تلك الآثار الشامخة هي حضارة بلادنا . -6
 هذان كتابان مفيدان .  -7
 هذا المواطن يحترم القانون .  -8
 

 المشار اليه اسم الإشارة  ت 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 

 هؤلاء 
 هذا 
 تلك 
 هناك 
 أولئك
 تلك

 هذان 
 هذا

 ومنا ق
 البلد 

 الحقوق
 دار 

 الجنود
 الاثار
 كتابان

 المواطن 
 

 قال أبو العتاهية: 
ذِ النّاسَ أو دَع  إنّما النّاس  بالنّاسِ     ولا بدّ في الدنيا منَ النّاسِ للنّاسِ         خ 

ضع اسم الإشارة )هؤلاءِ( موضع لفظة )النَّاس( في الشطر الأول، وبين هل يطرأ تغيير على 
 ظها، ذاكرا السبب لف
 

 خذ هؤلاءِ الناسِ . 
يطرأ تغيير على كلمة الناس، فهي قبل دخول اسم الإشارة كانت منصوبة وبعد دخول اسم الإشارة 

 أصبحت )مضاف اليه مجرور بالكسرة( .
 أما )هؤلاءِ( فهي مبنية على الكسر . 

 الجواب 

 (4التمرين )

 الجواب 



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

 
 
 

 بعده الى جملة توضحه .الاسم الموصول: هو اسم معرفة مبهم يربط بين جملتين، ويحتاج 
 فائدة الجملة التي تاتي بعد الاسم الموصول لتوضيحه تسمى )صلة الموصول( . 

  خلقَ العيونَ الس ودا    خلقَ القلوبَ الخافقاتِ حديد ا الذيليتَ مثل: 
 الذي: اسم موصول: 

 صلة الموصول: الجملة الفعلية )خلقَ القلوبَ( . 

 أنواع جملة صلة الموصول
 أي الجملة التي تأتي بعد الاسم الموصول تتكون: لة فعلية:جم -1

 )فعل + فاعل( او )فعل + فاعل + مفعول به(                           
لنا على كثير  من  خَل قِهِ(  قال تعالى: )الحمد  لِل الذي فضَّ

 الذي: اسم موصول 
 اعل ضمير مستتر + نا مفعول بهصلة الموصول: الجملة الفعلية )فضلنا( . فضّل فعل ماض + الف

 أي الجملة التي تأتي بعد الاسم الموصول  تكون: مبتدأ + خبر جملة اسمية: -2

 قال تعالى: )قَد  أفلحَ المؤمنونَ الذينَ ه م  في صلاتِهِم خاشعون( . 

 وهي التي تتكون من ظرف + مضاف اليه الجملة الظرفية: -3

 عِن دَ( مثل: حضرَ الذي عندَك  –دَى لَ  –تحتَ  –الظرف مثل: )فوقَ  فائدة:

 وهي التي تتكون من حرف جر + اسم مجرور  شبه جملة جار ومجرور: -4

 فازَ الذي في المقدمة .         

 الوحدة السابعة )التسامح والتعايش السلمي(
 القواعد )الأسماء الموصولة(
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 الأسماء الموصولة
اعِيلََوَهَبََلَِعَلَىَالْكِبَََِإِسَََْالَّذِيالَْْمْدَُللَِّهَِيستعمل للمفرد المذكر العاقل: قال تعالى: ) الذي: -1

 ( . وَإِسْحَاقََ

َباِلَْْقَ َالَّتَِوَلَََتَ قْتُ لُواَالن َّفْسََتستعمل للمفردة المؤنثة العاقلة: قال تعالى: ) التي: -2  (حَرَّمََاللَّهَُإِلََّ

 يستعمل للمثنى المذكر العاقل: حضر اللاعبان اللذان فازا  اللذان: -3
 ت الطالبتان اللتان نجحتا . يستعمل للمؤنث المثنى العاقل: حضر  اللتان: -4
وَيُ بَش رََالْمُؤْمِنِيَنَالَّذِينََيَ عْمَلُونََالصَّالِْاَتَِأَنََّيستعمل للجمع المذكر العاقل فقط: قال تعالى: ) الذين: -5

 ( . لََمَُْأَجْراًَحَسَنًا

ن الخنساء وزرقاء يستعمل لجمع المؤنث العاقل فقط: النساء اللائي عرفن بالشعر كثيرات منه اللائي: -6
 اليمامة . 

7- : يستعمل بلفظ واحد لا يتغير مع المفرد المذكر والمؤنث والمثنى المذكر والمؤنث والجمع المذكر  مَن 
 والمؤنث ويستعمل للعاقل فقط . 

  فاز بالسباق   ن  فرح مَ  -
 فازت بالسباق ن  فرحت مَ  -
 فرح مَن  فازا بالسباق  -

( الموصولة ع فائدة: ن غيرها من أنواع )من( نضع مكانها )اسمًا موصولا مناسبًا( لتمييز )مَن 
 فإنِ استقام المعنى فهي )موصولة( 

 مثل: فَرِحَ مَن  فازَ بالسباق = فرح الذي فازَ بالسباق
 فَرِحَ مَن  فازوا في السباق = فَرِحَ الذين فازوا في السباق .     
نَ        بالسباق  فرحت من فازت في السباق = فرحت اللائي فز 
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يستعمل بلفظ واحد لا يتغير مع المفرد المذكر والمؤنث والمثنى المذكر والمؤنث والجمع المذكر  ما: -8
 والمؤنث ويستعمل لغير العاقل فقط . 

 أعجبني ما اشتريتهم  –أعجبني ما اشتريتهما  –أعجبني ما اشتريتها  -أعجبني ما اشتريته  
 والمؤنث: يستعمل للجمع المذكر  الأ لَى: -9

 قال الشاعر: وأين الأ لى شطَّت  بهم غربة  النَّوى    أفانينَ في العلياء منقطعات 
نَ في عملهنّ .             لص   احترمت  الأ لى أَخ 

 الأسماء الموصول من المعارف . فائدة:
 لمثنى . اللتان( فإنّهما معربان اعراب ا –الأسماء الموصول كلها مبنية ما عدا )اللذان  فائدة:
 الألى )مبنية على السكون( .  –ما  –مَن   –اللائي  –التي  –الذي  -
 الذينَ: )مبنية على الفتح( -

 اللتان: تعربان اعراب المثنى بالألف رفعًا وبالياء نصبًا وجرا –اللذان  
 أثنيت على اللذينِ فازا  –رأيت  اللذَي نِ فازا  –مثل: حضر اللذانِ فازا 

 اثنيت على اللتين نجحتا  -احترمت اللتين نجحتا   –نجحتا بارعتان اللتان           
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ( أم )التنبيه على ذلك المبدأ( .لى ذلك المبدأإالتنبيه )
: التنبيه على ذلك المبدأ ولا تقل: )التنبيه إلى ذلك المبدأ(   ق ل 

 )راقت  لي الأعمال الطيبة( أم )راقتني الاعمال الطيبة( 
 ل الطيبة ولا تقل: راقت لي الاعمال الطيبة قل: راقتني الاعما

 

 تقويم اللسان 
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 اقرأ النص قراءة متدبرة ثمَّ أجب  عنِ الأسئلة الآتية: 
ت وبًا يَجِد ونَه   الَّذِي الأ  م يَّ  النَّبِيَّ  الرَّس ولَ  يَتَّبِع ونَ  الَّذِينَ قال تعالى: ) رَ  فِي عِن دَه م   مَك  ن جِيلِ  اةِ التَّو   يَأ م ر ه م   وَالإ ِ
وفِ  م   الطَّي بَاتِ  لَه م   وَي حِلُّ  ال م ن كَرِ  عَنِ  وَيَن هَاه م   بِال مَع ر  رَه م   عَن ه م   وَيَضَع   ال خَبَائِثَ  عَلَي هِم   وَي حَر  لَالَ  إِص  َغ   وَالأ 

وه   بِهِ  آَمَن وا فَالَّذِينَ  عَلَي هِم   كَانَت   الَّتِي ر  وه   وَعَزَّ  (ال م ف لِح ونَ  ه م   أ ولَئِكَ  مَعَه   أ ن زِلَ  الَّذِي النُّورَ  وَاتَّبَع وا وَنَصَر 
اشتركَ الاسمان الموصولان اللذان باللون الأخضر في معنى واحد فما هو ؟ واختلفا من جهة أخرى  -1

 فما وجه الاختلاف ؟ 
ختلفا من جهة أخرى فما وجه الاختلاف اشترك الاسمان الموصولان باللون الأحمر في معنى واحد وا -2

 والاشتراك ؟ 
الاسم الموصول اسم مبهم وغامض، فما الذي يوضحه ؟ استخرج من النص الاسم الموصول وما  -3

 يوضحه . 
 

 الذين يستعمل لجمع المذكر العاقل وجه الاختلاف:كلاهما مبنيان .  وجه الشبه:  -1
 الذي: يستعمل للمفرد المذكر العاقل                                              

 التي: تستعمل للمفردة المؤنثة العاقلة  وجه الاختلاف:كلاهما مبنيان    وجه الشبه:  -2
 الذي: يستعمل للمفرد المذكر العاقل                                             

 الاسم الموصول     ما يوضحه )صلة الموصول(   -3
 يتبعون الرسول            الذين         

 الذي                    يجدونه مكتوبا
 التي                    كانت عليهم 

 الذي                   انزل معه

 حل التمرينات 

 (1التمرين )

 الجواب 
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 اقرأ النص قراءة متدبرة وأجب عن الأسئلة: 

رِي ال م تَّق ونَ  و عِدَ  الَّتِي ال جَنَّةِ  مَثَل  قال تعالى: ) تِهَا مِن   تَج  َن هَار   تَح   الَّذِينَ  ع ق بَى تِل كَ  وَظِلُّهَا دَائِمٌ  أ ك ل هَا الأ 
زَابِ  وَمِنَ  إِلَي كَ  أ ن زِلَ  بِمَا يَف رَح ونَ  ال كِتَابَ  آَتَي نَاه م   وَالَّذِينَ  النَّار   ال كَافِرِينَ  وَع ق بَى اتَّقَو ا َح   بَع ضَه   ي ن كِر   مَن   الأ 
ت   إِنَّمَا ق ل   ب دَ أَ  أَن   أ مِر  رِكَ  وَلَا  اللَّهَ  ع  لَي هِ  أَد ع و إِلَي هِ  بِهِ  أ ش   ( . مَآَبِ  وَاِ 

 مَن  وما اسمان موصولان ما الفرق بينهما ؟   -1
 ما الفرق بين الاسمين )التي( و)تلك( ؟   -2
 
( يستعمل للعاقل    )ما( يستعمل لغير العاقل   -1  )مَن 
 )التي( اسم موصول    )تلك( اسم اشارة  -2
 

 لشبه والاختلاف من حيث المعنى والإعراب بين الكلمتين المكتوبتين باللون الأحمر ؟ ما وجه ا
 المخلصتي نِ هديةً  نِ يْ هاتَ تفوقتا          أعطيت  نِ تيْ اللَّ كافأت   - أ
 برَّا والدي هما محترمان  نِ يْ ذَ اللَّ الرجلين صالحان   إنّ  نِ يْ هذَ إنّ  -ب
 
 اعراب المثنى رفعا بالألف ونصبا وجرا بالياء وجه الشبه: )اللتين، هاتين( يعربان  - أ

 وجه الاختلاف: )اللتين( اسم موصول )هاتين( اسم إشارة 
  بالياء وجرا ونصبا لفبالأ رفعا المثنى اعراب يعربان( هذين، اللذين: )الشبه وجه -ب   

 موصول .  اسم( اللذين) إشارة   اسم( هذين: )الاختلاف وجه
 

 اسمًا موصولًا مناسبًا لكلّ جملة ، وضَع ه  في الفراغ: اختر من بين القوسين 
 التي( . –الذي  –اشتريت لصديقتي ..... فازت بمسابقة حفظ القران الكريم  )اللائي  -1

 ( 2التمرين )

 الجواب 

 ( 3)التمرين 

 الجواب 

 ( 4التمرين )
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 اللتان( . –اللتين  –الفاكهتان ..... أحبهما التفاح والفراولة )اللذان  -2
 –من  –قدر امته التي ينتسب اليها )ما  إنّ الذي يحبّ وطنه هو .... يبذل جهده فيما يرفع -3

 التي( 
 الذين( .  –ما  –لا تأكلِ ..... تستطيع هضمه )من  -4
 
 ما  -4من  -3اللتان   -2التي     -1
 

 
 أولا: التعبير الشفهي:

 ناقش الأسئلة التالية مع مدرسك وزملائك:
 عهم، فهل يفيدك التسامح في ذلك  ؟إذا أردتَ أن  تبدأ حياتك مع الأهل والأصدقاء الذين اختلفتَ م -1
 برأيك كيف يكون التسامح ؟  -2
 هل تعتقد ان ديننا الإسلامي دين مسامحة ؟ كيف تدلل على ذلك من القران الكريم والسنة الشريفة ؟  -3
 كيف نثبت ان المسامح كريم ؟  -4
طاء التي يرتكبها غيرنا هناك مقولة جميلة تقول: )الحياة أقصر مِن  أن  نقضيها في تسجيل الأخ -5

في حقنا او في تغذية روح العداء بين الناس( . هل نستطيع ان نتجاوز ذلك من اجل العيش في 
 وطننا العراق بأمان وسلام، وليكون وطننا مثالًا للتعايش السلمي ؟ 

 هل نص الدستور العراقي الجديد على التعايش السلمي ؟  -6
 وسيلة من وسائل التعايش السلمي ؟  هل يعدُّ احترام آراء الآخرين -7

 ثانيا: التعبير التحريري؟ 
 اكتب قطعة نثرية مستعينا بالقول الاتي: )النفوس  الكبيرة  وحدها تعرف  كيفَ ت سامح( .

 

 الجواب 

 بير ـــعــالت
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 المطالعة والنصوص
  )للحفظ(من قصيدة )وحدوا الصف( للشاعرة عاتكة الخزرجي                         

 إضاءة
 
 
 
 

  

 الوحدة الثامنة )وطننا الحبيب( 

 ( 1997 -1924عاتكة الخزرجي )
شاعرة عراقية ولدت في بغداد، ودرست فيها ثم أكملت دراستها العليا 

 )الدكتوراه( في فرنسا، لها دواوين شعرية عدة منها ديوان )انفاس السَّحَر( 
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هو كل اسم نكرة اكتسب التعريف من إضافته إلى اسم معرفة سواءٌ كان اسمًا  المعرف بالإضافة:
 ظاهرًا أو ضميرًا متصلا . 

 ما هي المعارف التي يضاف اليها الاسم النكرة ليكون معرفة ؟ 
 الفرات( ... –دجلة  –بغداد  –علي  –العَلَم: )محمد  -1 ج:

 الضمائر .   -2
  أسماء الإشارة .  -3
 الأسماء الموصولة .    -4
 المعرف ب)ال( .    -5

 اعراب المعرف بالإضافة: 
ي عرَب  الاسم الأول بحسبِ موقعِهِ من الجملة، أمّا الم عرّف في عرب )مضاف إليه مجرور بالإضافة، أو 

 في محلّ جرّ( . 
 ا المدرسة( الاسم المضاف لا يكون م نوّنًا ولا معرّفًا بـ)ال( فلا نقول: )رأيت  مديرً  فائدة:

 ولا: )رأيت المديرَ المدرسة(، والصواب أن  نقول: )رأيت  مديرَ المدرسة( .        
كلّ أنواع المعارف تصلح  أن  تقعَ مضافًا إليهِ سواء أكانت  علمًا أم  معرفًا بـ)ال(، أم مضافًا،  فائدة:

 أم ضميرًا، أم اسم إشارة، أم اسما موصولا . 
 
 
 
 
 

  القواعد )المعرف بالإضافة( 

 )الفكرة الرئيسة( أم )الفكرة الرئيسية( .
: الفكرة الرئيسة للموضوع( ولا تقل: )الفكرة الرئيسية(   ق ل 

 )هذا أمر مهم( أم )هذا امر هام( 
 قل: )هذا امر مهم( ولا تقل: )هذا امر هام( 

 

 تقويم اللسان 
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 لأسئلة الآتية:أجب عنِ ا
 ما المقصود بـ)المعرف بالإضافة( ؟  -أ
 ما الأسماء المعارف التي ي ضاف  إليها الاسم النكرة ؟ مع مثال  لكلٍّ منها .  -ب
 
 . معرفة اسم إلى إضافته من التعريف اكتسب نكرة اسم كل هو: بالإضافة المعرف -أ
 كتاب  محمد  جديدٌ .  :العَلَم -ب

 . قريبٌ بيت نا  الضمائر: -
  حديقة  هذا المنزل جميلة .  الإشارة: أسماء -
   أسماء الذين شاركوا في السباق كثيرة .  الموصولة: الأسماء -
 حضارة العراق عريقة .  :(ال)بـ المعرف -

 
 اجعل  كلّ اسم من الأسماء التالية مضافًا إليه وبيّن  نوعَه :

 الأدب –التي  –هؤلاء  –الكاف  –عصام 
 

 بة عصام كبيرة )اسم علم( عصام = مكت
 الكاف = حافظ على مدرستك )ضمير( 

 هؤلاء = أخلاق هؤلاء القوم رائعة )اسم إشارة( . 
 التي = اعجبت بسيرة التي اجتهدت )اسم موصول( . 

 الأدب = قرأت في كتاب الأدب )معرف بال( . 

  حل تمرينات المعرف بالإضافة 

 (1مرين )الت

 الجواب 

 (2التمرين )

 الجواب 
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 ضع في الفراغ مضافًا إليه بحسبِ ما هو بين الأقواس: 

 ..  البلدة نقي                   )اسم إشارة( هواء .... -أ
 استعرت كتاب ...... فاقَ في الامتحان  )اسم موصول(  -ب
 بعلم ..... وعمل ...... نخدم وطننا     )ضمير(  -ج
 دكان ابي ....... قريب من دارنا         )اسم علم(  -د
 نلعب الكرة في ساحة ......             )معرف بال(  -ه
 

 المدرسة . -عليّ   ه -بعلمنا وعملنا    د -الذي  ج -هذه    ب - أ
 

 ضع في الفراغ مضافًا مناسبًا واضبط حركة آخره:
 اعجبت بـ ...... القصيدة لوضوحها وجمالها . - أ
 ...... الوطن مقدس . -ب
 كان ...... هذا العامل متقنا . -ج
 يلقى المذنب ...... الذي يقترفه .  -د
 
 سوء  -عمل      د -تراب       ج -بهذهِ     ب - أ
 

 استخرج الاسم المعرف بالإضافة والاسم الذي أكسبه التعريف مبينا نوعه:
لَ  اللَّه   سَمِعَ  قَد  قال تعالى: ) -أ جِهَا فِي ت جَادِل كَ  الَّتِي قَو  تَكِي زَو   ( اللَّهِ  إِلَى وَتَش 
 أخو الإنسانِ أحبَّ أم كَرِه( . قال رسول الل )صلى الل عليه واله وسلم(: )الإنسان -ب

 (3التمرين )

 الجواب 

 (4التمرين )

 الجواب 

 (4التمرين )



  
داد

إع
  :

ري 
شم

م ال
ري

 ك
ند

مه
ور 

كت
الد

 
ث –

ين 
يز

تم
الم

ية 
نو

ا
– 

فة 
صا

الر
ية 

ثان
ال

 
 

للطباعةوالأستنساخ التفاحةمكتبة   

 

    

 

 1جالمتوسط  الاولاللغة العربية للصف              
 ثانوية المتميزين الرصافة الثانية -الدكتور: مهند كريم الشمري 

 

 

                                                    

قال الامام علي )عليه السلام(: )ما أخذ الل  على أهلِ الجهلِ أن  يتعلموا حتى أخذَ على أهل العلمِ  -ج
 أن  يعلموا( .

تِم وا  -د  قال الفرزدق: هذا ابن  فاطمة  إن  ك نتَ جاهلَه     بجدّهِ أنبياء  الِل قَد  خ 
  وترشيد استعماله وسيلة لشكر هذه النعمة . الماء  مِن  نِعم الل -ه
 عمل الأطفال القاصرين جريمة بحق الإنسانية .  -و
 
 نوعه الاسم الذي اكسبه التعريف المعرف بالإضافة ت
 قول أ

 زوجها
 التي
 الهاء

 اسم موصول
 الضمير

 المعرف بال الانسان اخو ب
 أهل ج

 أهل
 الجهل
 العلم

 المعرف بال
 المعرف بال

 ابن د
 جاهله
 انبياء

 فاطمة
 الهاء
 الله

 علم
 الضمير
 علم

 نعم ه
 شكر

 الله
 هذه

 علم
 اسم إشارة

 معرف بال الأطفال عمل و

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 الجواب 
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 المطالعة والنصوص

 )للدرس(                   قصيدة )لولا الحياءُ( لجرير                                

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 لولا الحياءُ لَعادَنِي استعبارُ 
 ولَقَدْ نظرتُ وما تَمَت عُ نظرة 
 ولَّهتِ قلبي إذ عَلتني كَبرة 
 نِعْمَ القرينُ وكنتِ عِلْق مضنَّة  
 عَمِرَتْ مكرّمةَ المساكِ وفارقتْ 
 كانتْ مكرمةَ العشيرِ ولم يَكُنْ 
 ولَقَد أراكِ كُسيتِ أجملَ منظر  
 والريحُ طيبةٌ إذا استقبلتِها 

ذا سَرَيتُ رأيتُ نارَك نُ   وّرتْ وا 
 فجزاكِ ربّك في عشيرِك نظرة 
 صلى الملائكة الذين تخيروا 
 وعليك من صلوات ربك كلَّما 

 

 ولَزُرْتُ قبرَكِ والحبيبُ يُزارُ  
 في اللّحدِ حيثُ تمكَّنَ الحفّارُ 
 وذوي التمائم من بنيك صغارُ 
 وأرى بنعفِ بليّة الأحجارُ 
 ما مسّها صَلفٌ ولا إقتارُ 

 حزرة جارُ يخشى غوائل أم 
 ومع الجمال سكينة ووقارُ 
 والعرض لا دنس ولا خوارُ 
 وجها اغر يزينه الاسفارُ 
 وسقى صداك مجلجل مدرارُ 
 والصالحون عليك والابرارُ 
 نصب الحجيج ملبدين وغاروا 

 

 الوحدة التاسعة )منزلة المرأة( 

 النص 
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 –اجتهدَ  –)نجحَ على حدث في وقت مضى قبل وقت التكلم، مثل: هو ما دلّ  الفعل الماضي:

استخرجَ( ... فإنّ أزمان هذه الافعال قد وقعت قبل زمن  –وجدَ  -أستعانَ  –كَتَب  –قَرَأَ  –عَرَفَ 
  النطق .

 علامة الفعل الماضي
ل  ادخلوا مَساكِنَك م(،  ت  مثل قوله تعالى: )قالَ  :قبولُهُ تاء التأنيث الساكنة -1 يا أيُّها النَّم 

( . لاحِظ  أنّ الفعل الماضي )قا  ل( اتصلت به تاء التأنيث الساكنة )ت 
وهي تاء متحركة بالضم )تُ( قبوله الضمير المتصل )التاء المتحركة( وتسمى )تاء الفاعل(:  -2

 للمتكلم، ومتحركة بالفتح )تَ( للمخاطب، ومتحركة )بالكسر( للمخاطبة 

 حالات بناء الفعل الماضي
 الفعل الماضي مبني دائما .  تنبيه:

 ي ب نَى الفعل الماضي على الفتحِ في حالات  ثلاث هي:  البناء على الفتح:اولًا: 

فعل ماض  مبني على الفتح لعدم  اعرابه:عَرَفَ( .  –ذهبَ  –كتبَ  –إذا لم يتصل به شيء: )قالَ  -أ
 اتصاله بشيء . 

( .  –نجحَت   –إذا اتصلت به تاء التأنيث الساكنة: )كتبَت   -ب فعل ماض  :اعرابهوجدَت  عرفَت 
 مبني على الفتح لاتصاله بتاء التأنيث الساكنة  

شَرِبَا( . اعرابه: فعل ماض مبني على  –نجحَا  –عرفَا  –إذا اتصلت به الف الاثنين: )كتبَا  -ج
 الفتح لاتصاله بألف الاثنين . 

 
 
 

 القواعد )الفعل الماضي( 
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  يبنى الفعل الماضي على السكون في حالات ثلاث هي: ثانيا: البناء على السكون:

ت   –إذا اتصل به ضمير الرفع المتحرك )التاء(: )كتب ت   -أ (  –نجح  فعل ماض مبني  اعرابه:عرف ت 
 على السكون لاتصاله بتاء الفاعل، والتاء ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 

نَ  -عرف نَ  –إذا اتصلت به نون النسوة: )كتب نَ  -ب فعل ماض مبني على  اعرابه:ذهب نَ(  –وجد 
 لاتصاله بنون النسوة، ونون النسوة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعلالسكون 

نا  –)كتب نا  في محل رفع فاعل: ذا اتصل به ضمير )نا( المتكلمين واقعاً إ -ج  اعرابه:شَرِب نا(  –وجَد 
فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بـ)نا( المتكلمين، و)نا( المتكلمين ضمير متصل مبني في 

 ل . محل رفع فاع
 ي بنى الفعل الماضي على الضم اذا اتصلت به واو الجماعة مثل:  ثالثا: البناء على الضم:

فعل ماض  مبني على الضم لاتصاله بواو : ويكون الاعرابعرفوا(  –نجحوا  –شربوا  –)ذهبوا 
 الجماعة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .

 

 أنيث الساكنةتاء الفاعل وتاء الت
 اذا جاء بعد الفعل المتصل به تاء التأنيث الساكنة )ال( التعريف تكسر التاء، مثل:  فائدة

نجحتِ الطالبة : نجح فعل ماض والتاء تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الاعراب وحركت 
 بالكسر لالتقاء الساكنين .  

 

(  لا محل لها من فائدة:  الاعراب .  تاء التأنيث الساكنة )ت 
نيث الساكنة لا محل أكتبت فاطمة الدرس: كتبت: كتب فعل ماض مبني على الفتح والتاء تاء الت

 لها من الاعراب . 
 عرب تاء الفاعل: ضمير متصل مبني في محل  رفع فاعل . ت   فائدة:
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عال التامة عرب الف الاثنين ونون النسوة وواو الجماعة في محل رفع فاعل اذا اتصلت بالأفت   فائدة:
  المبنية للمعلوم مثل:

  اللاعبانِ النشيطانِ ليسا خاسرَي نِ  الف الاثنين:
نَ الدرسَ  نون النسوة:   الطالبات  فَهِم 
قدِنا هذا ما وعدَ الرحمن  وصدقَ المرسلون( واو الجماعة: لنا مَن  بَعَثنا مِن  مَر   قال تعالى: )قال وا يا وَي 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 التمرينات
 

 من بين الاقواس ضميرا مناسبا لحركة الفعل الماضي في الجمل الاتية: اختر 
 وا( .  –ت   –اشتري ـ ....... كتبا مفيدة )ا  -1
 نا( .  –ت   –رأيت  أصدقائي، فسلم ـ ........ باحترام )وا  -2
 وا( . –نا  –قرر ...... السفر معا )ت   -3
( .  –ا  –الطالبان درسـ ...... بجد واجتهاد  )وا  -4  ت 

 ( )أدّى دور ا كبير ا( أم )لَعِبَ دور ا كبير ا
 أدّى دور ا كبير اقل: 

 الَعِبَ دور ا كبير  ولا تقل: 
  )أعانه في الأمر(م أ )أعانه على الأمر(

  أعانه على الأمر: ل  ق  
 أعانه في الأمرل: لا تق  

 

 (2التمرين )
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 ا     -4نا    -3ت     -2ت      -1
 

 اقرأ النصّ ثمّ أجب عنِ الأسئلة التالية: 
 قال الإمام عليّ يصِف  السيدة فاطمة الزهراء )عليهما السلام( بعد وفاتها: 

لي أمرًا  ) فوالِل ما أغضبت ها، ولا أكرهتها على أمر  حتّى قَبَضها الل  عزّ وجل، ولا أغضبتني ولا عَصَت  
 ولقد أنظر  إليها فتنكشف عنّي الهموم والاحزان( . 

 ماذا يعني الامام علي )عليه السلام( بقوله )حتى قبضها الل( ؟  -1
 استخرج الأفعال الماضية وبين علامة بنائها . -2
ذلك ثم  في الفعلين )أغضبت ها( و )أغضبت ني( تاء، أنوع واحد من أنواع التاء هي أم نوعان ؟ بيّن   -3

 اعربهما بشكل مفصل . 
 

 يعني )حتى توفاها الل( .   -1
 الفعل الماضي )قبضَها( علامة بنائه )الفتح(    -2

                  )  علامة بنائه )السكون( )عَصَت 
 التاء في الفعل )اغضبت ها( تاء الفاعل اما في الفعل )اغضبتني( فهي تاء التانيث الساكنة   -3

اغضب: فعل ماض مبني على الفتح والتاء ضمير متصل مبني في محل  )اغضبتها(الاعراب: 
 رفع فاعل، والهاء ضمير متصل مبني في محب نصب مفعول به 

اغضبَ: فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره هي والتاء  )اغضبتني(         
والياء ضمير متصل مبني في  تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الاعراب والنون نون الوقاية

 محل نصب مفعول به 
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تعاون مع مدرسك وزملائك لعمل جدول تبين فيه أوجه الشبه والاختلاف بين تاء التأنيث الساكنة 

 وتاء الفاعل . 
 

 تاء الفاعل  تاء التأنيث
  لفعل الماضي يكون مبنيا على الفتحاذا اتصلت با -
- )  تاء ساكنة )ت 
 الاعراب  لا محل لها من -
 

 اذا اتصلت بالفعل الماضي يبنى على السكون . -
 تاء متحركة بالفتح والضم والكسر -
 تعرب ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل  -
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 قصيدة )يا ابنة الضاد(               
 ( أبيات7للحفظ )      للشاعر علي الجارم                                                

 
 
 

 

 يا ابْنةَ السابقينَ مِنْ قحطانِ 
 أنتِ علَّمْتني البيانَ فَما لِي 
 رُبَّ حُسْن  يَعُوق  عَنْ وصفِ حُسْن  
 كُنْتُ أَشدو بينَ الطيورِ بِذِكْراَ
ادُ تستعيدُ جَمَالا   ذا الضَّ  وا 
 يَكْدرُ العيشُ مرّة  ثمَّ يَصْفُو 

ادِ أنتِ سر    منَ الحُسْـ يا ابْنةَ الضَّ
 

 وتراثِ الأمجادِ مِنْ عدنانِ  
 كلَّما لُحْتِ حَارَ فيكِ بياني 
 وجمال  يُنسي جمالَ المَعاني 
 كِ فَتَعْلُو ألحانُها ألحاني 
 كادَ يَقضي عليهِ ريبُ الزمانِ 
 كَمْ لِهَدْي الحياةِ مِنْ ألوانِ 
 نِ تجلَّى على بَنِي الإنسانِ 

 

 
 
 
 
 
 

  الوحدة العاشرة )لغتنا رمز وجودنا( 

 الدرس الأول )المطالعة والنصوص( 

علي الجارم شاعر واديب مصري، ولد في مدينة القاهرة ودرس فيها 

 م .1949كلترا . توفي عام وفي إن
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 عل المضارع مرفوعا: فائدة: يكون الف
 داة النصب )لن( . أاذا لم يسبق ب  -1
 اذا لم يسبق بأداة الجزم )لم( .   -2

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ( الدرس الثاني: القواعد )رفع الفعل المضارع 

 ع الفعل المضارع رفعلامات 

خر حرف آلا يكون  :خر أيذا كان صحيح الآإ -
 ي( .  –و  –منه حرف علة وحروف العلة هي )ا 

يعرب في هذه الحالة: )فعل مضارع مرفوع  -
 خر(الآنه صحيح وعلامة رفعه الضمة الظاهرة لأ

 امثلة: 

 الل  المحسنين .  يحبُّ  -

 المؤمن حق والديه .  يعرف   -

 الى المدرسة كل يوم . أذهب   -

  الجنود  عن وطنهم . يدافع   -

 المقدرةالضمة  الضمة الظاهرة 

 –و  –اذا كان اخر الفعل المضارع حرف علة )ا  -
 ي( 

يكون اعرابه: )فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  -
 . الضمة المقدرة لأنه معتل الاخر( 

 امثلة: 

 يدعو المؤمن ربه . -

 يسعى الطيبون الى الخير  -

 أرمي الكرةَ نحو الهدف .  -
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 –الفعل المضارع المعتل بالألف: تكون الضمة مقدرة منع من ظهورها التعذر مثل: )يسعى  فائدة:
 يرعى( فالضمة لا يمكن ظهورها هنا .  –يأبى  –يرى 
 –الفعل المضارع المعتل بالواو والياء: تكون الضمة مقدرة منع من ظهورها الثقل: مثل )يدعو  فائدة:
 يرجو( . –يبني  –يمشي 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ( )أجابَ على السؤال( أم )أجابَ عنِ السؤال
 أجابَ عن السؤالقل: 

 أجاب على السؤال : ولا تقل
  )احذر من الخطر(م أ )احذر الخطر (

  احذر الخطر : ل  ق  
 احذر من الخطر ل: لا تق  

 

 تقويم اللسان 
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 اضبط الحرف الأخير من الكلمات التي ك تِبَت  باللون الأحمر: 
 من خطبة للإمام علي )عليه السلام(: 

ولوا عَن  ، )إنّ هؤلاءِ لم يَز  ب   يَخْرُجموقعهم دونَ طَع ن  دَرَاك  منه الهام،  يَفْلِقمنهم النَّسم ، وضر 
، وحتى يصدع جباههم بعمد الحديد، وتنتشر حواجبهم  طقُ سْ تَ العظامَ، و يَطيحو منه المعاصِم  والأكفُّ

 على الصدور والاذقان، اين اهل الصبر وطلاب الاجر ؟( . 
 

 تسقط   -يطيح     -يفلق     -يخرج      -
 

 

 اقرأ البيت: 
 ينِ حَ نْ يَ  راهُ أوما  تُ يْ نَ حَ انْ  وقدِ      هُ ب  ى حُ ن  فْ يَ  وليسَ  مانُ ى الزَّ نَ فْ يَ 

 استخرج الأفعال المضارعة . -أ
 هل يمكنك ان تضبط اخر الفعل المضارع الوارد في البيت ؟ ولماذا ؟  -ب
 هات فعلا مضارعا تظهر في اخره حركة الرفع .  -ج
 فعل مضارع اذكر الماضي منه .ينحني:  -د
 
 ينحني  –انحنيت  –يفنى  –يفنى  -أ
 لا يمكن لأنه معتل الاخر .  -ب
 يكتب  .  -ج
 انحنى .  -د

  حل التمرينات 
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َر ضِ  فِي وَمَا السَّمَاوَاتِ  فِي مَا لِلَّهِ  ي سَب ح  قال تعالى: )  بَعَثَ  الَّذِي ه وَ  ال حَكِيمِ  ال عَزِيزِ  ال ق دُّوسِ  ال مَلِكِ  الأ 

ي ينَ  يفِ  مَةَ  ال كِتَابَ  وَي عَل م ه م   وَي زَك يهِم   آَيَاتِهِ  عَلَي هِم   يَت ل و مِن ه م   رَس ولًا  الأ  م  ن   وَال حِك   لَفِي قَب ل   مِن   كَان وا وَاِ 
ل   ذَلِكَ  ال حَكِيم   ال عَزِيز   وَه وَ  بِهِم   يَل حَق وا لَمَّا مِن ه م   وَآَخَرِينَ  م بِين   ضَلَال   تِيهِ  اللَّهِ  فَض   ذ و وَاللَّه   يَشَاء   مَن   ي ؤ 
لِ  ل وا الَّذِينَ  مَثَل   ال عَظِيمِ  ال فَض  م  رَاةَ  ح  مِل وهَا لَم   ث مَّ  التَّو  مِل   ال حِمَارِ  كَمَثَلِ  يَح  فَارًا يَح  مِ  مَثَل   بِئ سَ  أَس   الَّذِينَ  ال قَو 
مَ  يَه دِي لَا  وَاللَّه   اللَّهِ  بِآَيَاتِ  كَذَّب وا  ( . الظَّالِمِينَ  ال قَو 
 استخرج فعلا مضارعا مرفوعا بالضمة الظاهرة، وفعلا مضارعا مرفوعا بالضمة المقدرة .  -1
 ماذا تسمي الفعل )يشاء( ؟ وكيف تعربه ؟  -2
 ما الفرق بين:  -3
 لله ما في السموات وما في الأرض . حُ بّ سَ أ/ يُ 

 .  لله ما في السموات وما في الأرض حَ ب/ سبَّ 
 
( .  -يشاء   –الفعل المضارع المرفوع بالضمة الظاهرة: )ي سبّح   -أ  يحمل 

 يهدي( .  –يؤتيه  –الفعل المضارع المرفوع بالضمة المقدرة: )يتلو    
 اعرابه: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . –يشاء : فعل مضارع  -ب
 ي سبّح : فعل مضارع  -ج

 اض  سبَّحَ: فعل م    
 

 

  

 الجواب 

 (3التمرين )




